
•НА ПРОСВЕТ•

Почему-то не выходит у меня 

из головы трагедия, случив-

шаяся недавно в Калужской 

области. Там трое лесничих 

погибли, по сути, по вине дей-

ствующего Лесного кодекса. 

Все произошло из-за дров, 

которые последний житель от-

даленной деревни добывал в 

лесу, чтобы топить печку.

ИРИНА ХМАРА

Напомню: отправившихся к 

нему с проверкой сотрудников 

местного лесничества наруши-

тель застрелил из охотничьего 

ружья, а затем покончил с собой. 

Как выяснилось, у пенсионера 

были давние нелады с законом: 

он был «черным копателем», при-

влекался по оружейной статье. А 

за добытые в лесу дрова по зако-

ну ему полагался внушительный 

штраф в 80 тысяч рублей или два 

года тюрьмы по статье «Кража». 

Вот и начал стрелять…

Ни в коей мере не собираюсь 

оправдывать преступника, убий-

цу. Но напрашивается и другая 

мысль: неужели этот старик огра-

бил страну тем, что дров себе на-

брал? Или, может, все-таки стро-

гость этого закона направлена 

острием куда-то не туда, не в ту 

сторону?

«Я его не оправдываю. Но по-

нимаю, что злость и обида его 

захлестнули, когда пришли со-

ставлять протокол, – прокоммен-

тировал случившееся депутат 

Госдумы коммунист Николай 

Харитонов. – Жители деревень на 

опушке леса всегда топили печку 

дровами из этого леса: и при кре-

постном праве, и при советской 

власти. Это даже не обсуждалось. 

А теперь дрова недоступны, что 

воспринимается как вопиющая 

несправедливость».

И ведь в данном случае депу-

тат прав! Между прочим, сейчас 

в деревне машина дров стоит от 6 

тысяч рублей. А у этого деда из Ка-

лужской области какая пенсия? 

Тут нельзя не вспомнить и пре-

словутый «закон о валежнике». 

Принятый несколько лет назад, 

он вызвал всеобщее недоумение 

и множество шуток, хотя смеш-

ного было мало. Выяснилось, что 

валежник в лесу людям собирать 

все-таки можно, однако последо-

вали шокирующие разъяснения. 

Оказалось, валежником, вопреки 

всякой логике, не являются по-

валенные деревья, к нему, ци-

тирую, «не относится ветровал, 

снеголом, бурелом и порубочные 

остатки». За их незаконную руб-

ку может грозить тюрьма – при 

ущербе всего на 5 тысяч рублей! 

Вот такие чудеса российского за-

конодательства! Но что же тогда 

этим людям в деревне остается? 

Ждать еще сто лет, когда к ним 

дотянут газовую магистраль, или 

загибаться от холода?

И все якобы «во имя сохранно-

сти народного достояния» – леса. 

Но у меня недалеко от дачи в СНТ 

в Щелковском районе Москов-

ской области лет десять назад 

ураганом повалило деревья на 

площади около 1 ква-

дратного километра – 

в лес зайти нельзя. 

тариуса. Как это нынче в некото-

рых случаях имеют право делать 

судебные приставы и налоговики.

Пока все это называют «пилот-

ным экспериментом», который 

продлится до октября, дальше бу-

дет видно. Кому именно, остается 

догадываться. Но появившиеся в 

Сети неизвестно откуда взявшие-

ся эксперты уже дружно заявили, 

что «эксперимент по онлайн-взы-

сканию коммунальных долгов с 

помощью ГИС ЖКХ и «Госуслуг» – 

важный шаг государства навстречу 

предприятиям сектора, где нако-

пились многомиллиардные долги».

Увы, наших граждан и впрямь 

не назовешь добросовестными 

плательщиками. Исследования 

свидетельствуют: в нормативный 

срок, до 10-го числа следующего 

месяца, «коммуналку» оплачива-

ют лишь 63% российских семей. 

Говорят, забывают платить вовре-

мя. В Петербурге, например, по 

словам заместителя гендиректора 

Топливно-энергетического ком-

плекса Даниила Карпина, иски о 

взыскании подаются каждые пять 

минут, благодаря чему за 2024 год 

питерские энергетики вернули на 

свои счета 2,36 млрд рублей.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Загадка 
Чубайса
Арестованы – очно 
или заочно – почти 
все сподвижники 
Анатолия Чубайса 
в «Роснано». А у него 
самого, похоже, 
индульгенция?

Научите 
нас учиться!
Какой будет 
новая система 
образования 
в России, которую 
сегодня все ждут 
и боятся?

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА 6

«Чапаев» – 
и пустота?
Невероятные 
приключения 
«Ленфильма», 
где когда-то снималась 
отечественная 
киноклассика

Светлана КОЛПАКОВА: 
Наш фильм с добротой 

и юмором рассказывает 
о семейных ценностях

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На приведение в порядок 

жилищно-коммунальной си-

стемы в России к 2030 году 

требуется 4,5 трлн рублей, 

а долги потребителей за ком-

мунальные услуги в России 

сейчас составляют треть от 

суммы – 1,5 трлн. Так заявля-

ет министр строительства и 

ЖКХ Ирек Файзуллин.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

К
оммунальщики утверждают, 

что больше половины, около 

833 млрд рублей, задолжали 

частные квартировладельцы 

и арендаторы. А потому в ны-

нешнем году долги за ЖКХ начнут 

взыскивать по упрощенной схе-

ме – без утомительных судебных 

процедур, «электронным путем». 

Конкретно – через онлайн-взыска-

ние с использованием ГИС ЖКХ, 

портала «Госуслуги» и системы 

«Правосудие». Ведь в соцсетях 

про каждого есть сведения: где 

неплательщик работает, какую 

зарплату/пенсию получает, в ка-

ком банке держит деньги, в каком 

супермаркете их тратит...

Другими словами, должников 

«поставят на счетчик» уже не бан-

диты и коллекторы, а само госу-

дарство. И в случае неплатежа с 

вас могут списывать платежи за 

«коммуналку» даже без судебно-

го приказа – лишь с информиро-

ванием через «Госуслуги» и по 

удостоверительной надписи но-

Репортаж с коммунальной 
удавкой на шее
Не беспокойтесь: штрафы за просрочку платежей ЖКХ вырастут, а деньги со счета 
снимут и без вашего участия
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Почему стреляли в калужском лесу

Я узнаю тебя 
по голосу

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Минцифры совместно с правоохранительными 

органами, операторами связи, Банком России и 

коммерческими банками обещает запустить пи-

лотную версию приложения для противодействия 

телефонному мошенничеству с созданием едино-

го центра борьбы с жуликами. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Правоохранители утверждают: в 2022 году телефон-
ные мошенники выманили у облапошенных россиян 
14,2 млрд рублей. Через год – еще 15 млрд. По минув-
шему году подсчет еще идет, суммы растут, а «посад-
ки» – увы. Полицейские оправдываются массовостью 
явления и профессионализмом IT-уголовников, су-
мевших взять в подсобники искусственный интеллект. 
А также разрозненностью охотников за киберпре-
ступниками. Системы противодействия есть почти у 
всех банков, в силу закона «О персональных данных» 
банкиры не могут делиться информацией с коллега-
ми, а в разрозненные сети умный хищник не ловится. 
Хотя Сбер еще в 2023 году на Уральском форуме 
«Кибербезопасность»  предложил объединить усилия. 
Кстати, нынче Сбер сообщил, что действующая у него 
антифрод-система показала эффективность в 99,8% и 
может стать основой для всероссийской.

Добивается результатов маркетплейс Wildberries, 
использующий ИИ-технологии. Его сервис с помощью 
нейросетей обрабатывает 10 тысяч финансовых 
операций в секунду и в режиме реального времени 
оценивает транзакции на возможное мошенничество. 
Если система обнаруживает признаки незаконного ис-
пользования счетов, то блокирует доступ, а данные об 
учетных записях заносит в специальные списки с огра-
ничениями. В пресс-службе Wildberries отметили, что 
точность системы тоже составляет 99,99% и с начала 

2025 года ей удалось п редотвратить больше 15 тысяч 
попыток мошенничества.

Теперь призыв к объединению против кибержу-
ликов услышан: на новой антифрод-платформе в 
одну систему будут объединены все участники и их 
решения по безопасности. А для граждан появится 
отдельное приложение, в котором будет собрана 
информация о возможных схемах и попытках мошен-
ничества. Также будет «красная тревожная кнопка» 
для оперативного взаимодействия с ведомствами и 
участниками рынка. И если позвонит мошенник, то 
человек уведомит Минцифры, банки и операторов о 
таком звонке через приложение. Что немаловажно: 
единая платформа может упростить процесс возвра-
та уже украденных средств, ведь сейчас обманутые 
граждане сталкиваются с перекладыванием ответ-
ственности банками и операторами друг на друга.

В Минцифры обещают, что жуликов будет ловить 
в основном искусственный интеллект. В частности, 
новая система борьбы с телефонными мошенниками 
будет основана на сборе и анализе биометрических 
данных. В рамках антифрод-платформы, на создание 
которой уже выделено более 6 млрд рублей, будут 
аккумулироваться «векторы голосов» подозреваемых 
в мошенничестве. А полученные данные, представля-
ющие собой математически обработанные числовые 
характеристики голоса, позволят идентифицировать 
злоумышленников.

Но вот чего не хватает этой системе, так это глас-
ности наказания. Практика показывает, что в жульни-
ческой системе кибермошенничества на каждого ква-
лифицированного IT-уголовника приходится дюжина 
помощников, соблазненных гонорарами за «услуги». 
При этом у них шансы быть пойманными минималь-
ны. Но если по стране пойдет волна информации о 
дефиците тюремных камер, переполненных такими 
«помощниками», число желающих пойти по этапу точно 
уменьшится.  Т

ДАНИИЛ ДОНСКОЙ

РАНТЬЕ
– «И счастья в личной жизни» сто-
ит обычно в самом конце пожела-
ний. Но для меня оно на первом 
месте, выше заработков и по-
хвалы начальства. Вы заметили, 
карьеристы обычно одиноки, хотя 
в этом не признаются?

ДАРИНА НИКИТИНА

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ
– Если выбирать, то работу. Муж-
чины приходят и уходят, а ты у себя 
одна. И потому карьера, деньги и 
самореализация – вещи первосте-
пенные. А любовь, извините, лишь 
приятное приложение к успеху.

АЛЕКСАНДР САБУРОВ

ПРОГРАММИСТ
– Я не пофигист, но жить одной 
только работой категорически 
не согласен. Было время, когда я 
не вылезал из офиса. А потом по-
нял: как ни карабкайся, а в конце 
останешься у разбитого корыта. 
И перешел в другое место.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Работоголики и пофигисты
Что важнее: карьера или личная жизнь, 

свое маленькое счастье? Трудный вопрос. 

Судя по опросам, только 44% россиян уда-

лось найти золотую середину, а остальным 

приходится чем-то жертвовать.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Эта вольница остается в прошлом...

курсы 
валют

$98,0556 (–0,4780)

€102,9215 (+0,2363)

1,5 
трлн 
рублей 
составляют 
долги потре-
бителей за 
коммунальные 
услуги в России. 
Откуда взялись 
эти цифры?
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Но общая ситуация не столь 

безнадежна: по данным Феде-

ральной службы судебных при-

ставов, на 1 января 2025 года ко-

личество злостных должников 

за ЖКХ по всей России состави-

ло 3,2 млн человек, на 300 ты-

сяч меньше, чем годом ранее. 

И Минстрой подтвердил, что 

собираемость коммунальных 

платежей ныне значительно 

выросла и составляет 97,5%. А 

если учесть, что среднестати-

стическая российская семья, 

живущая в многоквартирном 

доме, платит за «коммуналку» 

5545 рублей в месяц, то весь со-

вокупный долг 3 млн неплатель-

шиков должен составлять 17,7 

млрд в месяц, или 212,4 млрд в 

год (если все эти семьи твердо 

ушли в отказ). Спрашивается: 

откуда взялись сумасшедшие 

триллионные цифры якобы ком-

мунальных долгов российского 

населения?

Ответа три. Первый и самый 

точный: с потолка! Второй: к на-

туральным долгам по квартпла-

те коммунальщики прибавля-

ют штрафы, пени и пошлины, 

в разное время начисленные, но 

ни разу не оплаченные и не пога-

шенные. Третий: из архивов про-

шлых лет, когда неплательщиков 

было больше в разы (например, 

в 2022-м ФССП докладывала о 

7,9 млн неоконченных исполни-

тельных производств по взыска-

нию долгов ЖКХ – это 

почти каждая седьмая 

семья в стране). 

Но что же тогда 
этим людям в 
деревне остается? 
Ждать еще сто 
лет, когда к ним 
дотянут газовую 
магистраль, 
или загибаться 
от холода?
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Цена в розницу – свободная
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 

досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года
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•ЭХО•

Администрация Трампа покусилась 

на святое: объявила о планах лик-

видации Агентства США по между-

народному развитию (USAID). Его 

финансирование заморожено, 

а 60 руководящих сотрудников, ме-

шавших доступу аудиторов от новой 

администрации, были отправлены 

в отпуск за попытку обойти указ гла-

вы государства. Целых 64 года это 

ключевое для влияния США в мире 

«тихое агентство» тратило миллиар-

ды на поддержку стран и неправи-

тельственных организаций в обмен 

на продвижение американских 

п риоритетов, и вот…

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На свет всплывают засекреченные до-

кументы, показывающие планетарный 

масштаб вмешательства Вашингтона 

во внутренние дела других государств 

с целью смены режима или контроля 

за их политической повесткой. USAID 

дестабилизировало многие страны – и в 

интересах США, и просто для острастки.

Драматические подробности захвата 

штаб-квартиры всемогущего агентства 

войдут в учебники и лягут в основу гол-

ливудских блокбастеров. А пока оцени-

те накал страстей хотя бы по лексике. 

«USAID – преступная организация. Пора 

ему умереть. Это не червивое яблоко, а 

просто комок червей. Избавиться нужно 

от всего», – это говорит Илон Маск. По-

скольку за операцией департамента по 

эффективности правительства стоял сам 

магнат, то с 1 февраля отключили сайт 

USAID, e-mail и аккаунт в соцсети X. Но 

унижения на том не закончились.

Двое прибывших сотрудника депар-

тамента потребовали доступ к системе 

безопасности и закрытым файлам персо-

нала USAID, в чем им было отказано. После 

препирательств и звонков из Белого дома 

пришельцы все же получили то, за чем яви-

лись. А утром следующего рабочего дня 

штаб-квартира USAID не открылась, ее 

сотрудники получили предписание ра-

ботать из дома. Руководство вывели в бес-

срочный отпуск. Со стен здания исчезли 

постеры с рекламой деятельности агент-

ства. Синекура в одночасье закрылась.

Финансирование USAID приостанов-

лено – для «проверки эффективности 

деятельности и уточнения, насколько 

она соответствует внешней политике 

США». Маск объявил, что президент 

США согласился закрыть USAID. Надолго 

ли? По оценке миллиардера, агентство 

стало «политически ангажированным, 

поддерживало радикально левые идеи 

по всему миру, включая антиамерикан-

ские». Сам Трамп пошел дальше, обозвав 

руководство USAID «кучкой радикаль-

ных сумасшедших»…

У этих сумасшедших был хороший 

аппетит. По данным за 2023 год, USAID 

распределило 40 млрд долларов на «гу-

манитарные цели», что составляет 1% 

госбюджета США. Агентство раскину-

ло в мире сеть из сотни региональных 

миссий, через которые поощряло дота-

циями, подкупало жирными грантами, 

кормило и учило уму-разуму. В штате 

USAID состоят 10 тысяч сотрудников, 

из которых две трети сидят за границей, 

включая сотни агентов ЦРУ под прикры-

тием. USAID уверяло, что его главная 

миссия заключается в «борьбе с нище-

той, болезнями, голодом и стихийными 

бедствиями в развивающихся странах».

При этом агентство содержит целую 

армию «прогрессивных» НПО, СМИ, ве-

домства и даже правительства в других 

странах. Интересный нюанс: для про-

грамм помощи USAID отбирает прежде 

всего страны, занявшие по принципу 

ротации место в Совете Безопасности 

ООН. Статистика показала: двухлетний 

мандат страны в СБ ООН приводил к ро-

сту американского финансирования в 

среднем на 59%.

Высокой моралью USAID не грешит. 

Американские интересы можно пони-

мать по-разному, а доллары любят все – 

чиновники, блогеры, активисты и полит-

технологи. Так, согласно расследованию 

конгресса Перу, в рамках спонсируемых 

USAID программ планирования семьи в 

1990-х в стране долгие годы осуществ-

лялась принудительная стерилизация 

женщин из бедных слоев населения и ко-

ренных жителей Анд. А что? Гуманно и 

дешево. Чтобы свергнуть режим Кастро 

на Кубе, USAID занималось вербовкой 

рэп-исполнителей для дестабилизации 

ситуации в стране. Сегодня агентство 

финансирует в Латинской Америке ген-

дерное разнообразие и ставит мюзиклы 

из жизни транссексуалов…

В России USAID пускало корни с 

1992-го по 2012-й, обозначив основными 

направлениями деятельности «развитие 

экономики и демократии, здравоохра-

нение, содействие в предотвращении 

конфликтов и предоставление экстрен-

ной гуманитарной помощи». USAID 

участвовало в разработке Конституции, 

Налогового и Земельного кодексов РФ, 

сотрудничало с госорганами и поддержи-

вало НПО – «Московскую Хельсинкскую 

группу», Институт Гайдара, ассоциацию 

«Голос», общество «Мемориал», «Транспе-

ренси Интернешнл». За 20 лет в России на 

проекты агентства только официально 

было потрачено 2,7 млрд долларов.

Президент Трамп вовсю костерит 

предшественника Джо Байдена за 

Украину, заявив, что тот «попросту 

раздавал средства американских нало-

гоплательщиков». По оценке Трампа, 

на помощь Украине через USAID ушло 

почти 300  млрд долларов. На эти деньги 

кормились госаппарат в Киеве, Анти-

коррупционное бюро, ВСУ, силовики. 

Агентство являлось основным донором 

Министерства цифровой трансформа-

ции Украины. На 2023 год доля USAID в 

девяти проектах Минцифры Украины 

достигала 64%. Институт массовой ин-

формации Оксаны Романюк приоткрыл 

завесу: почти 90% украинских медиа со-

держались за счет иностранных грантов. 

Блогеров и инсайдеров никто не считает.

Еще в 1961 году президент Джон Кен-

неди подписал закон «Об иностранной 

помощи» и учредил USAID, которое под 

началом госсекретаря управляло всей 

зарубежной помощью. А теперь внук 

Кеннеди признает, что агентство по-

тратило 5 млрд долларов на подготовку 

госпереворота на Украине в 2014-м, что 

стало прологом к войне в Европе. Трам-

па в Конгрессе пугают неконституци-

онностью его попыток прикрыть этот 

важнейший клуб лоббистов крупных 

корпораций с их аппетитами в разных 

уголках мира. Не секрет, что несменя-

емый аппарат USAID давно решает не 

только и не столько государственные 

задачи и тратит бюджет вовсе не «на бла-

го демократии и мира». Трамп сможет 

обновить кадры и заставить их торговать 

своим влиянием.

Чем сердце Трампа успокоится? Ско-

рее всего, он процедит персонал, про-

низанный завиральными идеями Дем-

партии, а саму контору USAID сохранит 

в жестком подчинении Госдепу. Кому-то 

придется делать для Трампа «Америку 

снова великой», приручая иностранных 

политиков и журналистов. Запущенные 

при Байдене цветные революции в Сер-

бии, Грузии и Словакии против их «про-

российских правительств» идут полным 

ходом по своей логике. Без свежей де-

нежной подпитки из США они рискуют 

сдуться. Но сеть влияния USAID из не-

формалов, СМИ, студенческих союзов, 

профсоюзов и радикальных партий 

в Восточной Европе, на Балканах и в 

Центральной Азии остается, и ее могут 

прибрать под себя союзники по НАТО. 

Сдерживание России Трамп не отменял 

и вряд ли отменит. Т
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От должности главы «Роскосмоса» освобожден 
Юрий Борисов, который занимал это кресло 2,5 года. На его место назначен 

замминистра транспорта Дмитрий Баканов

В России начал работать спецреестр 
для мигрантов, подлежащих высылке из страны. Как сообщил спикер 

ГД Вячеслав Володин, сейчас в России около 670 тысяч нелегалов

Неужто Трамп твердо 
решил покончить 
с «мягкой силой»? 
Это вряд ли

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент 

России (о курских 

беженцах)

– Самое главное, 

на что просил бы 

обратить внима-

ние, – это контакты 

с людьми и выяснение тех озабочен-

ностей, тех проблем, с которыми люди 

сталкиваются.

Михаил 
Мишустин
премьер РФ

– Прирост ВВП РФ по 

итогам 2024 года со-

ставил около 4%, что 

было обусловлено 

высокой инвестиционной и потреби-

тельской активностью.

Мария Захарова
представитель 

МИД

– Зеленский требует 

поставлять ему еще 

и ядерное оружие. 

Конечно, все это вы-

дает в нем человека 

неадекватного с точки зрения его кро-

вожадности.

Денис Мантуров
вице-премьер РФ

 – Заводам следует 

запретить приобре-

тать иностранное 

оборудование при 

наличии аналогов 

российского произ-

водства.

Сергей Степашин
экс-премьер РФ

– Как военный че-

ловек хочу сказать, 

что Сталиным была 

допущена, с моей 

точки зрения, самая 

большая ошибка. 

Это присоединение Западной Украины.

Максим Горький
писатель (письмо 

М.Ф. Андреевой, 

4 февраля 

1924 года, 

Мариенбад)

– Все-таки Русь та-

лантлива. Так же 

чудовищно талантлива, как несчастна.

А яблочко-то червивое…

Вашингтон. 

Митинг в защиту 

Агентства США по 

международному 

развитию (USAID).

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Ровно 28 лет назад, 7 февраля 

1997 года, в «Комсомольской прав-

де» вышла статья за подписью Ми-

хаила Морозова под заголовком 

«Кремлевские секреты хорошо 

идут под водочку». В ней, в числе 

прочих, ставился вопрос: может ли 

глава Администрации президента 

Анатолий Чубайс обмениваться 

тайными визитами с датским биз-

несменом Трюгвельдом, имеющим 

подмоченную репутацию? И верна 

ли версия немецкого журнала «Фо-

кус» о том, что тот же Чубайс, за-

нимая высокие должности и имея 

доступ к высшим секретам России, 

помог ЦРУ вычислить нескольких 

супер агентов российской развед-

ки, в том числе знаменитого Олдри-

ча Эймса? Сегодня тому же автору 

приходится возвращаться к теме.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Т
е вопросы остались без ответов. 

Господин Чубайс, который явля-

ется носителем высших секретов, 

сбежал за рубеж и, как свидетель-

ствует пресса, неплохо себя чув-

ствует в Израиле. Имея гражданство 

этой страны, свободно перемещается 

по миру. Свое «место под солнцем» он 

заработал большими хлопотами.

Несусветный врун и аферист, обе-

щавший две «Волги» на приватизаци-

онный ваучер каждому россиянину, 

на десятилетия превратился в серого 

кардинала российской власти. В числе 

его заслуг – грабительская приватиза-

ция, в результате которой огромная 

собственность перешла в руки про-

ходимцев, а целые отрасли экономики 

пришли в упадок. В этом ему, кстати, 

помогали сотрудники ЦРУ, работав-

шие в России под крышей Агентства 

США по международному развитию 

(USAID), которое сейчас президент 

Трамп вознамерился ликвидировать. 

Как минимум двое из тех сотрудников 

были впоследствии осуждены в США 

за коррупцию. А Чубайсу сошло с рук 

и то, что в его приватизационном ве-

домстве сидели агенты ЦРУ.

Самое строгое наказание Чубайс 

понес в 1996-м, когда президент Ель-

цин решил свалить на него все грехи 

команды лжереформаторов и уволил 

Анатолия Борисовича с должности 

первого вице-премьера. Тогда появи-

лось знаменитое «Во всем виноват Чу-

байс», что нисколько не отразилось на 

положении этого персонажа во власти.

Незаменимый кадр, он остался при 

делах и после смены президента, со-

хранив пост главы РАО «Единая энер-

госистема». «Единую энергосистему 

СССР Чубайс разделил на 260 кусков 

и распродал, купили в основном ино-

странцы. Они обещали модернизацию 

сетей и электростанций, а закончи-

лось все взрывом на Саяно-Шушенской 

ГЭС. А «Роснано» – это уже третий этап, 

в  «Роснано» ему дали отсидеться, он 

обещал нанотехнологии, а оказался 

главным наножуликом...» – так харак-

теризует деятельность Чубайса Ген-

надий Зюганов, последовательный, 

но далеко не единственный политик, 

требующий расследовать деятель-

ность злого гения российской власти.

И вот по прошествии двух десятиле-

тий пребывания Чубайса на высоких 

государственных должностях и спустя 

три года после его бегства за рубеж 

появились признаки того, что к нему 

появятся-таки вопросы со стороны рос-

сийской правоохранительной системы. 

После арестов в прошлом году – очных 

и заочных – целого ряда сподвижников 

Чубайса по «Роснано», куда приватиза-

ционный гений отправился, развалив 

электроэнергетику, в январе пришли 

за его замами – Борисом Подольским, 

Артуром Галстяном и Мариной Касен-

ковой.

Пока из того, что известно, им 

вменяется растрата. Они якобы вво-

дили в заблуждение единственного 

акционера «Роснано» – государство, 

которому пришлось выделить на дофи-

нансирование госкорпорации 43 млрд 

рублей. В памяти сразу всплывает зна-

менитая речь Чубайса на новогоднем 

корпоративе, где он похваляется: «Де-

нег у нас ну очень много!» Что, редкий 

случай, было правдой. Его контора 

качала деньги из бюджета, а потом 

рассовывала их по аффилированным 

шарашкам, в том числе за рубежом, 

и по карманам. Новое руководство 

«Роснано» считает, что ущерб превы-

шает 200 млрд. Хотя одной знамени-

той аферы со школьными планшетами, 

на которую ушла уйма денег, было бы 

достаточно, чтобы посадить скопом 

всю компанию. Ведь Чубайс навешал 

лапшу на уши президенту России. Но 

и это сошло с рук.

О нулевом и даже отрицательном эф-

фекте для страны от «Роснано» было из-

вестно давно. Компания в 2012-м дала 

убытки в 20 млрд. «На охрану – 450 млн, 

850 млн, чтобы возить «нанозадницы». 

Не жирно ли?» – вопрошал в своем ак-

каунте Зюганов. В том же году Счет-

ная палата выявила убыток «Роснано» 

в 22 млрд. Но даже после ухода с поста 

руководителя госкорпорации Чубайс 

комфортно уселся в кресло «спецпред-

ставителя президента по связям с меж-

дународными организациями для до-

стижения целей устойчивого развития» 

(отдадим должное: надо обладать чув-

ством юмора, чтобы придумать себе 

такую должность!). И должны были еще 

пройти годы, чтобы спикер Госдумы Во-

лодин вдруг произнес: «Где Чубайс? Вот 

берите его, экстрадируйте». И группа 

депутатов, как по команде, отправила 

запрос в Генпрокуратуру и МВД.

Пока что ожидаются признательные 

показания от соратников злого гения 

и накопление материала на него само-

го. Дальше встанет вопрос об экстради-

ции, чего вряд ли можно ожидать в ны-

нешних условиях. Впрочем, кому это 

нужно – расследование, обвинение, суд 

над Чубайсом? Можно предположить, 

что отсутствие ранее обвинений в адрес 

этого деятеля связано с опасениями, 

что вскроются многие нелицеприятные 

вещи, которые ударят по действующим 

персоналиям.

«Преступления этого господина 

пусть определяют следствие и суд. Что 

же касается его вины перед Россией, то 

она для меня очевидна. Чубайс – один 

из ведущих архитекторов того людоед-

ского полуфеодального капитализма, 

который разорил нашу страну и при-

вел ее к краю пропасти. Убежден, что 

эта вина куда тяжелее всех возможных 

нарушений закона с его стороны, и нет 

наказания, способного эту вину иску-

пить», – объяснил не так давно лидер 

партии «Справедливая Россия – За 

правду» Сергей Миронов.

«Его деятельность способствова-

ла ослаблению нашего государства. 

К нему надо подходить шире, чем про-

сто к руководителю хозяйствующего 

субъекта. То, что они тогда делали, на 

мой взгляд, чистой воды политика, на-

правленная на вред стране, враждебная 

деятельность. Но он этого особо и не 

скрывал. Вот это бы вспомнить», – напо-

минает юрист и общественный деятель 

Аграновский.

Да, вспомнить есть что. Нужна лишь 

политическая воля, а с этим у нас проб-

лемы. Сейчас лишь можно предполо-

жить, что индульгенция, выданная 

Чубайсу как главному борцу с ком-

мунизмом и социализмом, в России 

истекла. Договоренности неизвестно 

между кем и кем утратили силу. А не 

разобравшись с Чубайсом и иже с ним, 

невозможно выходить из тупика и раз-

виваться дальше. Для понимания это-

го, кажется, созрели уже и наверху. Т  

Загадка Чубайса
Арестованы – очно или заочно – почти все сподвижники Анатолия Чубайса 
в «Роснано». А у него самого, похоже, индульгенция? 

Более 200 
млрд рублей – 
в такие цифры оценивает ущерб, нане-
сенный госкорпорации во времена Чу-
байса, новое руководство «Роснано»
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Анатолий Чубайс оформляет израильское гражданство.
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новые квартиры, является кос-

венным стимулом для частника 

содержать жилье в неудовлетво-

рительном состоянии. Ведь новое 

ему обещают лишь после того, 

как старое придет в полную не-

годность.

Правда, малоимущим россия-

нам государство предоставляет 

льготу по коммунальным плате-

жам: если ежемесячный платеж 

превышает 22% от общесемей-

ного дохода (в Москве – 10%), 

сумма уменьшается. В столице, 

например, в 2024 году порог до-

хода, ниже которого семья счи-

тается малоимущей, составлял 

67 986 руб лей, а в Саратове – 

15 тысяч, в Иркутске – меньше 

22 тысяч. Во многих регионах 

для доказательства собственной 

«малоимущности» требуется 

предъявить в органы соцзащиты 

увесистый пакет из 15–20 доку-

ментов. А срок действия справки 

малоимущей семьи составляет 

12 месяцев с даты ее выдачи, по-

сле чего хлопоты надо начинать 

сначала.

«Знаете, чего в этой ситуации 

не хватает? – спрашивает специа-

лист в области ЖКХ Татьяна Ве-

прецкая. – Учета этических мо-

ментов. Бывает, что у человека 

мог измениться статус, он стал 

безработным. Но действующая 

система предоставления суб-

сидий на ЖКХ не позволит ему 

получить поддержку в трудный 

период, пока он ищет работу. Все 

потому, что у него до последнего 

месяца был доход, и если его по-

считать, то он не подпадает под 

субсидию. Но ведь часто у непла-

тельщика нет источника средств 

к  существованию! Именно в этот 

момент начинают расти долги, и 

вернуть их очень сложно. Чтобы 

не влезать в долговую яму, нуж-

на своевременная субсидия. Так 

же как она нужна многодетным 

семьям. Например, дети болеют, 

нужны лекарства, нужны деньги 

на школу – очень много непред-

сказуемых трат».

Однако коммунальщики за 

социалку не в ответе, а потому 

предпочитают решать отраслевые 

проблемы чохом, под лозунгом за-

боты о государственных интере-

сах. И в нынешнем году плата за 

коммунальные услуги вырастет 

повсеместно. С первого январ-

ского дня в некоторых регионах 

увеличилась стоимость услуг за 

содержание и ремонт жилого по-

мещения, а также плата за капре-

монт. В Москве цена «к вадрата» 

поднята не меньше чем на 10 руб-

лей. А самый высокий прирост цен 

за коммунальные услуги по срав-

нению с нынешними платежами 

в 2025 году разрешен в Пермском 

крае – на 21,1%, в Архангельской 

области – до 20%. Вырастут и 

штрафы за неуплату. До 2025 года 

пени за просроченные платежи 

за ЖКУ составляли 9,5%. Теперь 

их подняли до 1/300 ставки Цен-

тробанка, то есть 28% годовых. 

Ана днях появилась информация, 

что пени по 1/300 в день от ставки 

ЦБ РФ будут начисляться только 

первые два месяца. После чего их 

размер возрастает до 1/130 в день. 

Так что люди будут платить не 21% 

годовых, а 58% – ростовщический 

процент, который должен быть за-

прещен даже микрофинансовым 

акулам (МФО). Непомерно выра-

стут и госпошлины – еще один 

удар по неплательщикам, чтобы 

не вздумали судиться с акулами 

ЖКХ… Но главный порок денеж-

но-коммунальных перемен не в 

росте тарифов и штрафов, а в их 

«односторонности»: гражданин – 

ничто, а коммунальщик – все!

Нынешняя зима на большей 

части территории России име-

нуется «сиротской» из-за слабых 

морозов и отсутствия снега. Но 

в самом начале января тысячи 

жителей Читы, где температура 

доходила до 20 градусов мороза, 

лишились горячей воды и ото-

пления. А в забайкальском горо-

де Борзя с населением 30 тысяч 

человек были остановлены два 

котла из трех в местной ТЭЦ. 

И в Республике Саха (Якутия) 

жители Жиганского района на 

неделю остались без отопления 

в 50-градусный мороз из-за по-

жара на центральной котельной. 

В квартирах начали лопаться тру-

бы и радиаторы. Конечно, комму-

нальщики проявили героизм и в 

конце концов наладили в Чите, 

Забайкалье и Якутии то, что про-

фукали еще осенью. И таких при-

меров «массового героизма» толь-

ко в Сибири около сотни. Но зима 

пройдет, а пострадавшие жители 

(в том числе 97,5% полностью за-

платившие за свет, тепло и уют в 

своих квартирах) не получат от 

работников ЖКХ никакой ком-

пенсации. Почему?

Мы послушно соглашаемся с 

регулярными повышениями пла-

ты за комфорт в наших домах, но 

далеко не всегда получаем то, за 

что платим, – ни гарантий, ни 

компенсаций. Хотя по нормати-

вам температура в наших квар-

тирах должна быть не меньше 

18–20 градусов тепла, в офисах – 

не ниже 20, в школьных классах – 

не меньше 18, а в помещениях 

детских садов – 22 градуса. Свои 

нормы есть и для подъездов: во 

время отопительного сезона там 

не должно быть ниже 16 градусов.

Вы проверяли? Т
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Репортаж с коммунальной 
удавкой на шее

Он сказал: «Проехали»
•ПЕРСОНАЛЬНОЕ ДЕЛО•

В четверг, 6 февраля, поста гендирек-

тора «Роскосмоса» лишился Юрий Бо-

рисов, бывший вице-премьер, доктор 

технических наук и специалист по си-

стемам ПВО. Причины отставки крупно-

го чиновника Кремль не объяснил, что 

дало почву для различных версий. Но 

самой вероятной представляется одна: 

несмотря на опыт и обширные связи, 

гендиректору так и не удалось вывести 

из кризиса «Роскосмос», который был 

флагманом советской науки и техники.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

С приходом Борисова на пост главы «Рос-

космоса» летом 2022-го ждали перемен: 

масштабного аудита госкорпорации, кото-

рую сотрясали коррупционные скандалы, 

реализации многообещающих проектов 

и сокращения отставания от ведущих 

космических держав в развитии средств 

связи с помощью космических спутников.

Ничего не случилось. Единственным 

достижением стал запуск в апреле 2024-го 

сверхтяжелой ракеты «Ангара-А5» с космо-

дрома Восточный. Правда, разрабатывался 

этот многострадальный проект с 2000 года. 

И взлетела ракета только с третьей попытки.

А что со спутниками? Прошлым летом 

«Роскосмос» сообщал, что наша орбиталь-

ная группировка насчитывает 220 аппара-

тов. Для сравнения: США к тому моменту 

имели более 3 тысяч действующих спут-

ников, а Китай – более 500. Через военные 

спутники осуществляется управление 

современными вооруженными силами, 

поскольку из космоса обеспечиваются раз-

ведка и мониторинг целей в воздухе и на 

земле. Легко понять, какую роль играют 

спутники в условиях СВО.

Писали, что гендиректор корпорации 

оценил стоимость проекта спутниковой 

группировки «Космос» в 500–750 млрд 

рублей. В отличие от американских кон-

курентов в лице все того же Илона Маска, 

наши спутники проектируются и запуска-

ются в основном за госсчет. А таких денег 

в казне нет.

Можно вспомнить и проект «Луна-25» – 

тоже еще советская разработка. В августе 

2023-го российская межпланетная станция 

спустя 47 лет снова стартовала к спутнику 

Земли. Однако миссия, на которую потра-

тили свыше 10 млрд рублей, провалилась: 

при посадке аппарат разбился о лунную 

поверхность. Юрий Борисов ограничил-

ся констатацией: провал стал следствием 

огромного перерыва в программе исследо-

вания Луны, «бесценный опыт, накоплен-

ный в 1960–1970-е, практически потерян».

Разумеется, нельзя во всем винить главу 

корпорации. Однако в 2023 году, когда Юрий 

Борисов уже вошел в курс дела, «Роскосмос» 

провалил заявленный план по космическим 

пускам – на орбиту было выведено 19 спут-

ников вместо запланированных 40. Опять-

таки для сравнения: Space X Маска в том же 

году запустила 91 ракету Falcon 9 и еще пять 

Falcon Heavy. На минувший год в планах 

заявлялись 40 пусков, но на орбиту полу-

чилось вывести всего 16 спутников.

Что же дальше? «Роскосмос» возглавил 

замминистра транспорта Дмитрий Бака-

нов. Ему только 39. Имеет опыт работы 

в правительстве, участвовал в реализации 

проекта в космической отрасли: руководил 

«дочкой» «Роскосмоса» в сфере спутниковой 

связи – системой «Гонец». В июле 2024 года 

сообщалось, что АО «Спутниковая система 

«Гонец» и компания «Геоскан» успешно за-

вершили испытания первой отечественной 

технологии управления беспилотным ле-

тательным аппаратом через спутниковую 

связь. Эксперимент в рамках проектно-

образовательного интенсива «Архипе-

лаг-2024» в Сахалинской области продемон-

стрировал эффективность нового метода 

контроля за беспилотными воздушными 

судами в районах с отсутствием наземных 

каналов связи. Видимо, это сегодня важнее, 

чем мечты о Луне и о Марсе… Т

Срок давности по та-

ким делам – три года, 

далее они должны спи-

сываться, но коммунальщики 

продолжают козырять звонкими 

суммами. Хотя любой бухгалтер 

скажет и статистика подтвердит: 

просрочку до года обычно удает-

ся взыскать в размере 60–70%, до 

трех лет – не больше 30–40%, а 

свыше того – около 10% (к тому 

же само взыскание становится до-

роже суммы долга с процентами).

Причин неплатежей «коммунал-

ки» у населения немало, в том 

числе аварийное состояние само-

го жилья, за которое возмущен-

ные жильцы не желают платить. 

Премьер Михаил Мишустин ми-

нувшей осенью сообщал, что за 

последние пять лет удалось пере-

селить свыше 700 тысяч человек 

из более чем 12 млн кв. метров, 

непригодных для жилья. Однако 

Институт народного прогнози-

рования (ИНП) РАН подсчитал, 

что уже сегодня общая площадь 

подлежащего выселению жилья 

в России превышает 50 млн кв. ме-

тров, а к 2040-му может составить 

216 млн, ведь тысячи хрущевок по 

всей стране достигнут предельно-

го срока службы.

Однако уже нынче около 

100 млн кв. метров, или 4% от все-

го многоквартирного жилищного 

фонда России, имеют износ более 

65%. Именно такой аварийный 

жилой фонд наиболее затратный 

в коммунальном обслуживании, 

а в нем обитает преимуществен-

но самое бедное население, для 

которого даже 5–6 тысяч рублей 

месячной платы за свет и тепло 

часто представляются неподъ-

емными.

Тем не менее коммунальные 

службы через суды бестрепетно 

начисляют такой семье еще и 

пени за просрочку, а также су-

дебную пошлину в 2 тысячи и ис-

полнительский сбор в 1 тысячу 

рублей. В итоге долг возрастает 

почти вдвое. Причем у этой семьи, 

если она владеет своей развалю-

хой, по сути дела единственный 

способ поправить горестное поло-

жение – обрушить родные стены 

и крышу. Поскольку существую-

щая программа переселения из 

аварийного жилья, когда за го-

сударственные деньги частным 

собственникам бесплатно дают 

с. 1

2025-й–
год больших перемен в сфере ЖКХ. И все они проходят 
под девизом: гражданин – ничто, а коммунальщик – 
все!

Спасатели вывезли первую партию
демонтированного металла от кормы танкера «Волгонефть-239», 

который стоит на мели у мыса Панагия, сообщил Минтранс

Российские бизнесмены Михаил Фридман 
и Петр Авен продали доли в Альфа-банке и компании «Альфастрахование» 

в попытке добиться снятия санкций ЕС
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Стоит ли 
беспокоиться 
за вклады?
В Центробанк поступило более 2 тысяч 

жалоб россиян по поводу их вкладов, 

из них четверть касались несогла-

сия с начисленными процентами. 

В остальных речь шла о ненадлежа-

щем информировании по условиям. 

Очень многих россиян волнует судьба 

денег на депозитных счетах, где сегод-

ня платят по 23% годовых и даже боль-

ше. Слишком напоминает пирамиду, 

которая может обвалиться…

Игорь Николаев
главный научный сотрудник 

Института экономики РАН

– Переживать пока не стоит, но на-
блюдать за ситуацией надо. Политика 
очень высоких ставок, превышающих 
формальную инфляцию, привела к тому, 
что люди понесли в банки средства. По-
рой, правда, не разбираясь в деталях, 
обращая внимание прежде всего на 
обещанные прибыли. Отсюда и жалобы. 
А «красивые» проценты – это, понятно, 
не навсегда, а лишь на некий ограничен-
ный период. Многие банки формулируют 
условия по вкладам запутанно, поэтому 
вкладчикам надо получше вникать в ню-
ансы. Что дальше? Цены растут, в годо-
вом выражении январская инфляция 
превысила 10%. Когда не принимаются 
экономически обоснованные решения, 
их все равно приходится принимать поз-
же, но последствия будут мрачными.

Василий Колташов
директор Института нового 

общества

– Высокие проценты, которые начис-
ляют по депозитам в коммерческих 
банках, обеспечены не суперэффек-
тивностью этих банков, а выплатами, 
которые делает ЦБ. Это часть политики 
Центрального банка, направленная на 
то, чтобы убрать деньги из сферы по-
требления и сконцентрировать их в об-
ласти накопления. А после сделать так, 
чтобы это все дало рост рынку недвижи-
мости. Но не за счет займов, а за счет 
денег граждан, которые они накопят за 
период высоких ставок. Сама схема на-
дежная. А опасаться вы можете за свой 
банк, куда вы принесли деньги. Я гово-
рю в первую очередь о малоизвестном 
локальном банке, а не о «крупняке». 
Конечно, ЦБ серьезно сократил количе-
ство банков за последние годы, отзывая 
лицензии, и почистил анархичную систе-
му. Но до сих пор никто не застрахован 
от приключений, если связался с непо-
нятной кредитной организацией.

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономической политики 

экономического факультета МГУ

– Банки стараются выскакивать из си-
туации высоких ставок, дискриминируя 
вкладчиков различными уловками. Мак-
симальные ставки дают на определен-
ные суммы, конкретные сроки или на но-
вые вклады. Старые вклады стараются 
продлевать по прежним ставкам. Вклад-
чикам рекомендую читать договоры, 
оценивать, куда двинутся ставки и на 
какой срок есть возможность вложить 
деньги. В декабре ЦБ удержал ставку на 
уровне 21%, тут и политические, и эконо-
мические причины. Что будет с ней даль-
ше, пока прогнозировать сложно.

Никита Масленников
ведущий эксперт Центра 

политических технологий

– Что касается претензий к начисленным 
процентам, то банки должны сообщать, 
какие налоги нужно будет заплатить (раз-
умеется, если ваше вложение попадает 
под налоги). Может быть, выгоднее будет 
поделить свои сбережения и разложить 
под меньшие проценты в разные банки. 
Известно, что многие из тех, кто столкнул-
ся с налогом на вклад, не знали, что их 
надо заплатить. Мой совет вкладчикам: 
изучить сайт ФНС, там рассказывается 
о том, с каких сумм нужно платить налог. 
И, конечно, внимательно читайте все до-
говоры с банками по любым вопросам. 
Банкам интересно зарабатывать, а вам 
интересно уберечь свои деньги.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

лег Буклемишев

Так вот, эти деревья 

лежат до сих пор! 

Зато несколько раз 

приходил лесничий и напоми-

нал: тем, кто вздумает их рас-

пилить, будет выписан штраф. 

Хотя могли бы расчистить лес. 

А что будет, если, не дай бог, 

случится пожар?

Граждан всячески третиру-

ют за сбор валежника для соб-

ственных нужд. В некоторых 

регионах власти обязали людей 

письменно сообщать о планах 

пойти в лес в конкретный день 

и ограничили длину бревна од-

ним метром. При этом экологи 

уверяют, что реальная угроза 

лесам России исходит вовсе не 

от местных жителей – в масшта-

бах страны это сущая мелочь! 

А подавляющее большинство 

незаконных рубок проводится 

легальными лесозаготовите-

лями, которые манипулиру-

ют документами, действуют 

в обход законов, дают взятки 

и нарушают условия вырубки.

Еще в одном месте, которое 

я проезжаю по дороге на дачу, 

ураган повалил несколько де-

сятков деревьев, и там лес с ве-

дома властей «расчистили»: под 

этим соусом выпилили с гектар 

вековых неповрежденных со-

сен. Целый месяц их вывози-

ли машинами. Была солнечная 

опушка, а теперь – раскуро-

ченное поле. По правилам на 

этом месте должны высадить 

новый лес, но у нас так ничего 

и не посадили. А пару лет на-

зад среди оставшихся деревьев 

вдруг отыскали претендентку 

на кремлевскую елку. Так вот, 

чтобы к ней подобраться, спи-

лили еще сосны. И никаких вам 

штрафов, тут все по закону!

А вот обычному человеку 

так легко не отделаться, даже 

если речь, по сути, идет о вы-

живании. По официальным 

данным, сейчас в России в 

сельских домах с печным ото-

плением живут 6 млн семей. 

Для миллионов людей дрова 

– такой же жизненно важный 

ресурс, как еда или вода. От его 

доступности зависит, смогут 

ли они пережить зиму. Ведь по-

сле принятия Лесного кодекса 

2006 года древесина стала куда 

дороже – за это время дрова по-

дорожали в 6,5 раза.

«В отдаленных негазифици-

рованных районах граждане 

сталкиваются с проблемой 

дефицита дров. А из-за завы-

шенных цен многие не могут 

приобрести хотя бы машину 

дров на зиму. Для многих сель-

ских жителей это стало насто-

ящим бедствием и ускорило 

вымирание лесных деревень 

и поселков», – говорилось в 

пояснительной записке к оче-

редной, смягченной версии 

законопроекта о валежнике, 

которую рассматривали в де-

кабре. То есть даже если кто-то 

вывезет из леса несколько бре-

вен, в масштабах страны это 

совсем не та беда, ради борьбы 

с которой надо ограничивать 

права граждан на жизненно 

важные для них ресурсы. Но 

нет, закон отклонили. А по-

том удивляемся, почему про-

исходят такие трагедии, как в 

калужском лесу… Т

Почему стреляли 
в калужском лесу

с. 1

Рязань. 

Сотрудники 

аварийно-

спасательной 

службы 

у частично 

обрушившегося 

жилого дома 

на проезде 

Грибоедова.
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•СДЕЛАНО В РОССИИ•

Если цыплят считают по осе-

ни, то годовые результаты 

компаний, например в сфере 

устойчивого развития, обычно 

высчитываются независимыми 

рейтинговыми агентствами в на-

чале года.

БОРИС БЕЛЫХ

Т
ак, недавно крупнейшее рей-

тинговое агентство RAEX вы-

пустило свои ESG-рейтинги 

компаний, и для нас не было 

удивлением в числе лидеров 

увидеть компанию «Роснефть». Мы 

уже несколько раз писали об успе-

хах компании в сфере устойчивого 

развития, но сегодня предлагаем 

вместе ознакомиться с экспертным 

мнением, отраженным в независи-

мых рейтингах.

Вода – основа жизни
По результатам исследования 

2024 года рейтингового агентства 

RAEX «Роснефть» была признана 

лидером в области рационального 

использования водных ресурсов. 

Конкуренция за лидерские пози-

ции была серьезной: в рамках оцен-

ки были рассмотрены показатели 

водопользования 144 компаний из 

России, Казахстана и Монголии. 

«Роснефть» стала единственной 

российской нефтегазовой ком-

панией, которая вошла в первую 

десятку участников рейтинга с 

наивысшим уровнем оценки по-

казателей рационального водопо-

требления, а также качества кор-

поративных политик и программ, 

связанных с водопользованием.

Деятельность «Роснефти» свя-

зана с использованием водных 

ресурсов, поэтому неудивитель-

но, что вопросам рационально-

го водопользования в компании 

уделяется большое внимание. 

Компания постоянно сокращает 

общий объем забираемой воды за 

счет мероприятий по снижению 

водопотребления и объема водо-

забора из природных источников. 

Доля повторного использования 

воды в 2023 году в общем объеме 

водопользования компании для 

производственных нужд составила 

целых 93%, при этом данный по-

казатель уже стабильно держится 

выше 90% на протяжении послед-

них 10 лет.

Кроме того, «Роснефть» внед-

ряет и использует передовые тех-

нологии очистки сточных вод. 

Эффективность нововведений уже 

доказана на практике: биологиче-

ские очистные сооружения уфим-

ской группы НПЗ переработали 

134 млн м3 стоков, а очистные со-

оружения, которые обслуживают 

НПЗ «Башнефти», очищают сточ-

ные воды 66 предприятий север-

ной промышленной зоны Уфы и 

ливневые стоки. Очистные соору-

жения обеспечивают высочайший 

уровень очистки промышленных, 

ливневых и хозяйственно-бытовых 

стоков, что, по данным компании, 

в 2,5 раза увеличивает объем по-

вторно используемой воды в тех-

нологических процессах.

Не стоит забывать и о меро-

приятиях по воспроизводству 

вод ных биологических ресурсов. 

В 2023 году дочерними предпри-

ятиями «Роснефти» в речные систе-

мы России было выпущено около 

50 млн мальков различных, в том 

числе особо ценных, видов рыб.

Ученые «Роснефти» также вно-

сят свой вклад: компания осущест-

вляет оценку уровня обеспеченно-

сти водными ресурсами в регионах 

своего присутствия. В 2023 году при 

поддержке «РН-Уватнефтегаза» уче-

ные произвели расчет изменений 

площади водных объектов, произо-

шедших за последние полвека, и 

сформулировали рекомендации по 

проведению восстановительных и 

профилактических мероприятий 

для предотвращения уменьшения 

площади водной поверхности озер 

и их цветения.

«Роснефть» регулярно проводит 

работу по повышению вовлечен-

ности сотрудников в природо-

охранную деятельность, проведе-

нию доб ровольных экологических 

акций, развитию культуры рацио-

нального и ответственного по-

требления природных ресурсов. 

Волонтеры компании регулярно 

очищают береговые территории 

крупных водных объектов, благо-

устраивают прибрежные терри-

тории, устанавливают мусорные 

контейнеры, размещают инфор-

мационные стенды для туристов о 

ценности озерных экосистем.

По заявлениям компании, вне 

зависимости от обеспеченности 

региона водой при реализации 

проектов «Роснефть» выполняет 

комплекс мер, направленных на 

рациональное водопользование, 

обеспечивает строгое соответ-

ствие производственных про-

цессов и промышленных объ-

ектов требованиям российского 

природо охранного законодатель-

ства, а также поддерживает высо-

кие стандарты экологической без-

опасности в области обращения с 

водными ресурсами.

Лучшая в отрасли
В 2024 году высокую оценку от 

RAEX получила также деятель-

ность компании по управлению 

ESG-рисками и возможностями: 

«Роснефть» стала единственной 

российской нефтегазовой компа-

нией с высоким ESG-рейтингом 

АА, при этом рейтинг управлен-

ческой составляющей получил 

наивысшую оценку ААА. Это в 

очередной раз подтвердило ли-

дирующие позиции компании в 

области устойчивого развития, а 

также высокое качество раскрытия 

информации.

Кроме того, еще одно престиж-

ное рейтинговое агентство – агент-

ство корпоративного развития «Да-

Стратегия» по итогам 2024 года 

присудило «Роснефти», единствен-

ной среди российских нефтегазо-

вых компаний, рейтинг высшего 

уровня А+ «Лидер корпоративной 

ESG-практики РФ».

Все эти высокие результаты 

также были по достоинству от-

мечены Мосбиржей. В конце ян-

варя «Роснефть» признана луч-

шей компанией нефтегазового 

сектора, вошедшей в базу расчета 

Индекса Мосбиржи – RAEX «ESG-

сбалансированный» по итогам 

2024 года.

Индекс был запущен в 2023 году. 

Он формируется раз в год и состо-

ит из 15 компаний с наивысшими 

значениями в области устойчивого 

развития от рейтингового агент-

ства RAEX. Индекс рассчитывается 

на основе вышеупомянутого ESG-

рэнкинга RAEX, в который по ито-

гам 2024 года в общей сложности 

вошли 144 компании из России, 

Казахстана и Монголии, при этом 

18 из них представляют нефтега-

зовую отрасль.

Столь высокая оценка результа-

тов компании является следстви-

ем долгой и кропотливой работы 

«Роснефти». Основой стратегии 

компании является построение 

бизнеса, учитывающего самые вы-

сокие требования в области про-

мышленной безопасности и охра-

ны окружающей среды. «Роснефть» 

с 2007 года ежегодно публикует от-

чет в области устойчивого развития 

в соответствии с международными 

стандартами Глобальной инициа-

тивы по отчетности (GRI).

Планомерная работа
Если взглянуть в отчеты компа-

нии по устойчивому развитию, то 

можно представить весь масштаб 

природоохранной и природовос-

становительной деятельности, про-

деланной «Роснефтью».

За последние пять лет «Рос-

нефть» направила на охрану окру-

жающей среды более 440 млрд руб-

лей, из них свыше 270 млрд рублей 

составили «зеленые» инвестиции и 

порядка 170 млрд рублей – затраты 

на очистку стоков, рекультивацию 

земель и другие природоохранные 

работы. Это позволило достичь 

впечатляющих результатов по 

повышению экологичности биз-

неса: на 25% сокращены выбро-

сы в атмосферу, на 10% снижены 

сбросы в водные объекты, на 14% 

сокращена площадь нарушенных 

земель. В рамках корпоративной 

программы рекультивировано 

более 800 га загрязненных земель 

«исторического наследия».

Из недавних примеров эффек-

тивной деятельности «Роснефти» 

в области устойчивого развития 

можно также вспомнить резуль-

таты XX Всероссийского экологи-

ческого конкурса «Лидер приро-

доохранной деятельности России», 

который прошел в декабре. Пред-

приятия Самарской группы «Рос-

нефти» вошли в число победителей 

данного конкурса, в очередной раз 

подтвердив высокую эффектив-

ность используемых природосбере-

гающих технологий и реализуемых 

экологических проектов.

Так, Куйбышевский НПЗ одер-

жал победу в номинации «Луч-

шее экологически ответственное 

градообразующее предприятие». 

Победой в этой же номинации от-

мечена активная природоохранная 

деятельность Новокуйбышевского 

НПЗ, а Сызранский НПЗ получил 

высшую награду конкурса в номи-

нации «Лучшая экологическая по-

литика в нефтеперерабатывающей 

промышленности».

Коллективы предприятий 

Самарской группы «Роснефти» 

принимают активное участие 

в федеральных и региональных 

экологических акциях, регуляр-

но проводят озеленение соци-

ально значимых мест Самары, 

Новокуйбышевска и Сызрани, а 

также реализуют инициативы по 

восполнению биоресурсов регио-

на. Эковолонтеры предприятий 

также ведут просветительскую 

работу среди подрастающего по-

коления региона: в школах прово-

дятся уроки экологической куль-

туры и экологические фестивали.

В конце января другое дочернее 

предприятие «Роснефти» – «РН-

Няганьнефтегаз» также отчита-

лась о впечатляющих результатах 

в области устойчивого развития. 

По итогам 2024 года компания 

направила на реализацию при-

родоохранных и природовосста-

новительных мероприятий свыше 

1 млрд рублей. Средства вложены 

в программы по рациональному 

использованию попутного газа, 

повышению надежности трубо-

проводов, рекультивации земель 

и повышению эффективности 

утилизации промышленных от-

ходов.

Особое внимание «РН-Нягань-

нефтегаз» уделило сохранению 

лесов и поддержанию биоразно-

образия водных ресурсов. В рамках 

программы по лесовосстановле-

нию в прошлом году специали-

сты предприятия высадили свы-

ше 100 тысяч саженцев сосны на 

площади более 29 га. Компания в 

целом активно поддерживает ме-

роприятия по благоустройству и 

озеленению территорий, очистке 

водоемов и береговых линий. Со-

трудники предприятия ежегодно 

участвуют во Всероссийских ак-

циях «Сохраним лес» и «Зеленая 

весна». В Нягани нефтяники вы-

садили хвойную аллею, которая 

ежегодно пополняется новыми 

молодыми деревьями.

Другим важным аспектом дея-

тельности «Роснефти» в области 

устойчивого развития является 

повышение энергоэффективности 

путем внедрения энергосберегаю-

щих технологий и рационализации 

потребления топливно-энергети-

ческих ресурсов.

С 2013 года в компании функ-

ционирует специальная комиссия 

по энергоэффективности, которая 

следит за внедрением передовых 

методов, подходов и технологий в 

развитии системы энергетическо-

го менеджмента в соответствии с 

требованиями международного 

стандарта ISO 50001.

В настоящее время 44 дочерние 

компании «Роснефти», на кото-

рые в совокупности пришлось 

97% от общего энергопотребле-

ния компании за 2023 год, уже 

сертифицированы по междуна-

родному стандарту энергоэф-

фективности. За девять месяцев 

2024 года объем сэкономленных 

компанией топливно-энергетиче-

ских ресурсов составил 269 ты-

сяч тонн условного топлива, или 

свыше 6 млрд рублей. Добиться 

таких значимых результатов 

позволяет системный подход к 

рациональному использованию 

энергоресурсов на всех направ-

лениях деятельности.

Если рассматривать все выше-

изложенное, то можно с уверен-

ностью сказать, что результаты, 

демонстрируемые компанией и 

признаваемые ведущими неза-

висимыми рейтинговыми агент-

ствами, являются следствием 

слаженно реализуемых «Роснеф-

тью» инициатив и программ в 

ключевых аспектах устойчивого 

развития. Т
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Основой стратегии «Роснефти» является построение     
бизнеса, учитывающего самые высокие требования в области промышленной безопасности 

и охраны окружающей среды

Знак качества и стабильности
«Роснефть» подтверждает лидерство в области устойчивого развития в независимых рейтингах
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«Роснефть» 
была признана 
лидером в области 
рационального 
использования 
водных ресурсов

«Роснефть» признана лучшей 
компанией нефтегазового 
сектора, вошедшей в базу расчета 
Индекса Мосбиржи – RAEX 
«ESG-сбалансированный» 
по итогам 2024 года

В 2023 году дочерними 
предприятиями «Роснефти» 
в речные системы России было 
выпущено около 50 млн мальков 
различных, в том числе особо 
ценных, видов рыб

Более 440 
млрд рублей
направила компания на охрану 
окружающей среды за последние 
пять лет
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На Прибалтийском судостроительном 

заводе «Янтарь» событие: здесь спу-

стили на воду крупнейший в России 

рыболовный траулер «Виктор Гаврилов». 

Строили его по заказу камчатского Ры-

боловецкого колхоза имени Ленина. 

В торжественной церемонии спуска суд-

на на воду принял участие руководитель 

Росрыболовства Илья Шестаков. По его 

словам, технические характеристики 

нового трау лера обеспечат безопас-

ность мореплавания, эффективность и 

экологичность промысла и производства 

продукции, комфортные условия труда 

и отдыха экипажа. Так что ловись, рыбка 

большая, а маленькая – подрастай!

«Виктор Гаврилов» – самый крупный из рыбо-
ловецких траулеров, строящихся в настоящее 
время на российских верфях. Водоизмеще-
ние судна составляет 14 210 тонн, длина – 
121 метр, экипаж – 148 человек. Судно пред-
назначено для лова пелагических пород рыб, 
а также для использования в качестве плава-
тельной базы для переработки рыбы. Сдача 
траулера заказчику запланирована через год, 
в феврале 2026 года. Судостроители обещают 
точно выдержать рабочий график и пригласить 
на торжественную приемку судна гостей. Одно 
только пожелание от ветеринаров: не устраи-
вать салютов по такому поводу.

Дело в том, что праздничные фейерверки 
не нравятся обитателям местного зоопарка и 
даже плохо влияют на их хрупкое здоровье. Так, 
в Калининградском зоопарке обеспокоены со-
стоянием здоровья самки тапира (это животное, 
напоминающее свинью, водится в лесах Южной 
Америки и Азии). В январе у Капли, как ее зовут, 
внезапно появилась одышка. Хотя до этого она 
проходила обследование у ветеринаров и была 
абсолютно здорова. А недавний осмотр пока-
зал, что у Капли тахикардия и признаки гипер-
трофии левого предсердия.

Тем временем выяснилось, что проблемы со 
здоровьем вдруг возникли и у нескольких других 
животных. Специалисты в зоопарке считают, что 
причиной серьезных недомоганий у зверей, ско-
рее всего, стал стресс, возникший из-за взрывов 
всевозможной пиротехники в период недавних 
новогодних праздников и каникул. В общем, ве-
теринары передают сердитый привет любителям 
петард. А Каплю пока держат на лекарственных 
препаратах, не делая никаких прогнозов. Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД 

В России в 2025 году впервые пройдет 
международный конкурс «Интервидение», который станет 

альтернативой европейскому «Евровидению»

Научите нас учиться!
Какой будет новая система образования, которую все ждут и боятся?

Ввести четырехдневную рабочую неделю 
для всех матерей ради повышения рождаемости призвала 

законодателей депутат Госдумы Сардана Авксентьева 

против единого госэкзамена, на-

зывает это «издевательством над 

учащимися, родителями и препо-

давателями, натаскиванием на 

шаблонные ответы». Но далеко 

не все с такой характеристикой 

согласны. Заслуженный учи-

тель, академик Евгений Ямбург 

говорил о том, что нельзя не от-

метить плюсы ЕГЭ, поскольку это 

независимая форма аттестации. 

А возврат к СССР – это курс на по-

пулистские решения. Так стоит 

ли полностью отказываться от 

единого госэкзамена как части 

Болонской системы?

Как отметил Анзор Музаев, 

глава Рособрнадзора, Болонская 

система не требовала обязатель-

ного введения ЕГЭ. Но поскольку 

они были приняты практически 

одновременно, систему и экза-

мен стали отождествлять. Музаев 

уверен, что ЕГЭ необходимо со-

хранить, так как он создавался 

на основе российских госстан-

дартов и, главное, объединяет 

выпускной экзамен в школе и 

вступительный экзамен в вуз. 

Благодаря этому появилась еди-

ная для всей страны система 

оценки знаний выпускников 

и абитуриентов. Именно ЕГЭ 

открывает выпускникам школ 

возможности поступления в 

вузы по всей стране... В общем, 

в очередном преобразовательном 

азарте не стоит рубить с плеча, 

требуется взвесить все минусы 

и плюсы. Т

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Уже не первый год мы слы-

шим о грядущих изменениях 

в системе образования, и вот 

наконец процесс запущен. 

В наступившем, 2025-м вузы 

страны вступят на путь оче-

редных революционных пре-

образований, а завершить 

их планируется в 2026 году. 

О чем же речь?

МАРИНА СУРАНОВА

И
так, определены ключевые 

моменты: базовое высшее 

образование составит от 

четырех до шести лет, а спе-

циализированное, осно-

ванное на базовом, будет длиться 

от одного года до трех лет. Терми-

ны «бакалавриат», «специалитет» 

и «магистратура» использоваться 

больше не будут. Сроки обуче-

ния могут увеличиться до пяти 

с половиной лет вместо прежних 

четырех, а в некоторых случаях 

сократиться до года. В дипломе, 

как это было в советские времена, 

вместо степени бакалавра или 

магистра будет указываться про-

сто специальность выпускника. 

Что из всего этого получится, 

толком никто не представляет.

Разговоры о реформировании 

начались еще в 2023 году, когда 

президент в традиционном По-

слании Федеральному собранию 

прямо заявил о необходимости 

вернуться к базовой системе 

подготовки в вузах страны, к так 

называемому специалитету, как 

это было во времена СССР. Еще 

раньше в стране заговорили об 

отказе от Болонской системы 

образования, которая «изжила 

себя». Было объявлено о необхо-

димости создания новой модели, 

основанной на интересах нацио-

нальной экономики. Так что же 

такое Болонская система и поче-

му она вызывает недовольство у 

многих из тех, кто еще недавно 

голосовал за нее двумя руками? 

Критики утверждают, что эта 

система с международными 

корнями способствовала отто-

ку людей из страны, увеличению 

числа тех, кто ищет себе приме-

нения в зарубежных компаниях. 

Однако не все так просто. Про-

фессор Института образования 

Высшей школы экономики Ирина 

Абанкина считает, что полный 

отказ от Болонской системы для 

нашей страны станет шагом на-

зад. По ее мнению, Россия в таком 

случае останется за пределами 

процесса взаимного признания 

и подтверждения качества выс-

Рыба 
встревожилась, 
а звери жалуются 
на самочувствие 

Лето, пляж, самолет. А уж девушки – как получится
•ВИДЫ НА ОТПУСК•

В начале февраля россияне задумы-

ваются, где дешево и сердито отдох-

нуть предстоящим летом. Об этом 

свидетельствуют данные продаж 

крупнейших туроператоров. Итак, 

куда можно отправиться и сколько 

будет стоить теплое море и пляж под 

пальмами?

МАКСИМ БАШКЕЕЕВ

Санкции и отмены прямых авиарейсов 

в недружественные страны не мешают 

нашим туристам отдыхать за кордоном. 

Просто маршруты и предпочтения изме-

нились. По данным Росстата, в прошлом 

году число загранпоездок выросло на 

7,8%. Среди самых популярных зару-

бежных маршрутов Турция, Абхазия, 

Казахстан, ОАЭ и Китай.

Конец января – начало февраля – луч-

шее время, чтобы спланировать летний 

отдых. У отельеров действуют хорошие 

скидки за раннее бронирование. До кон-

ца января дисконт составлял 60–70%. 

В феврале можно рассчитывать на скид-

ку 50%, ну а в марте специальные пред-

ложения сохранят только те объекты 

размещения, которые не смогли обеспе-

чить себе приличную заполняемость в 

предыдущие два месяца.

Перевозчики тоже пока еще радуют 

хорошими ценами на билеты, и если 

даты предстоящего отпуска известны, 

этим нужно пользоваться. Например, 

прямо сейчас авиабилеты из Москвы на 

Камчатку и обратно можно купить за 

33–34 тысячи рублей. А вот компании, 

организующие речные круизы, своих 

клиентов в этом сезоне скидками не ба-

луют. Максимальный дисконт за раннее 

бронирование, который они могут пред-

ложить, – всего-то 5–10%, что и понятно. 

Этот формат путешествий в последние 

годы пользуется повышенным спросом. 

На сегодняшний день большинство кают 

на популярных летних маршрутах уже 

распродано.

По словам специалистов, экологиче-

ская катастрофа в Северном Причерно-

морье стала причиной резкого изме-

нения туристических потоков. «Спрос 

на это направление уже упал на 20% 

по сравнению с предыдущим годом и в 

дальнейшем, скорее всего, продолжит 

снижаться, – считает старший менеджер 

оператора ProntoTour Жанна Сайкина.  – 

Внутри страны основной переток про-

изошел в сторону объектов размещения 

в Калининграде, Дагестане, Алтае и на 

Байкале. Среди зарубежных направле-

ний основными выгодоприобретате-

лями от черноморской трагедии стали 

Турция и Египет». Что на одном, что на 

другом направлении спрос по сравне-

нию с аналогичным периодом прошлого 

года вырос в 2–2,5 раза. При этом цены 

пока не заоблачные. Неделя отдыха в 

Турции в отеле четыре-пять звезд при 

питании «все включено» с вылетом из 

Москвы в первой половине июня сейчас 

стоит от 100 до 150 тысяч рублей. И это 

на двоих! Египет на тех же условиях не-

много дороже. Недельный тур в эту севе-

роафриканскую страну в отель четыре-

пять звезд обойдется в 130–150  тысяч. 

Но на этом направлении цены ближе к 

концу мая гарантированно пойдут вниз. 

Лето на местных курортах  – не самое 

комфортное время года.

Среди зарубежных направлений вы-

рос спрос на Мальдивы, ОАЭ, Китай, 

Таиланд и Вьетнам. Цены подъемные 

для людей среднего достатка. Например, 

неделю в приличном отеле на берегу 

Персидского залива вместе с перелетом 

можно взять за 175–200 тысяч рублей. 

Дальше будет гарантированно дороже, 

так что лучше не откладывать брониро-

вание на потом, тем более у большинства 

операторов при раннем бронировании 

нужно вносить только 10% от стоимости 

тура, а оставшуюся сумму – за пару не-

дель до вылета.

Весьма интересные ценовые предло-

жения делает Абхазия. Неделю отдыха 

на двоих в хорошей «четверке» в окрест-

ностях Пицунды вместе с перелетом и 

трансфером из аэропорта Адлера можно 

забронировать за 90–100 тысяч рублей. 

И все бы ничего, если бы не вызывающая 

опасения туристов социально-полити-

ческая обстановка в тех неспокойных 

краях.

Недельные туры на северное черно-

морское побережье Краснодарского 

края на первую половину июня в отели  

четыре-пять звезд с полным пансионом 

предлагают по 100–120 тысяч рублей на 

двоих. По сравнению с ценами прошлого 

года аттракцион невиданной щедрости. 

Впрочем, может ли быть иначе, когда на 

пляжах роют многокилометровые рвы, 

а прибрежные гостиницы и рестораны 

в условиях полной неопределенности 

относительно перспектив сезона через 

одного останавливают работу?

За те же деньги в начале июня можно 

слетать на неделю в Калининград, но 

Балтийское море к этому времени про-

греться не успеет. А вот в Дагестане ку-

пальный сезон уже будет гарантирован-

но открыт. Правда, местные отельеры, 

рассчитывающие на массовый переток 

туристов с курортов Анапы и Керчи, не-

много потеряли связь с реальностью. 

Дагестан стал едва ли не единственным 

регионом, где объекты размещения не 

предлагают сколько-нибудь серьезных 

скидок за раннее бронирование. К тому 

же цены на отдых в республике срав-

нялись с теми же Турцией и Египтом 

при абсолютно несопоставимом уровне 

сервиса. Т

ХРОНИКИ

Праздничные 
фейерверки не нравятся 
обитателям местного 
зоопарка и даже плохо 
влияют на их хрупкое 
здоровье

Куда можно отправиться и сколько 
будут стоить теплое море и пляж 
под пальмами? Об этом впору 
задуматься уже сегодня 

93% 
родителей 
нынешних 
выпускников 
выступают за 
возвращение 
к классическому 
специалитету 
в вузах
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Система образования в СССР, которую сегодня 
часто вспоминают с теплотой и ностальгией, имеет 
европейские корни. Основой ее стал Гумбольдтский 
университет. Он появился в Пруссии в начале 
XIX века. Реформу образования предложил Виль-
гельм фон Гумбольдт, в честь которого и был назван 
университет. Предложения реформатора включали 
деление школ на гимназии и народные школы, вве-
дение учебных планов, обязательного госэкзамена 
для учителей гимназий и учреждение Министерства 
образования. С тех пор все и ходят по этому кругу.

КСТАТИ

родные сопоставимые стандарты. 

Поощрялись мобильность студен-

тов, желание повышать квалифи-

кацию сотрудников вузов, а также 

соответствие знаний меняющим-

ся требованиям на рынке труда. 

Страны признавали дипломы 

друг друга, что позволяло сту-

дентам свободно перемещаться 

по миру: учиться в одной стране, 

оканчивать образование в другой, 

трудоустраиваться там, где поже-

лают. Такую образовательную си-

стему признают в США, Японии, 

Китае, Австралии и Бразилии. 

29 стран подписали Болонскую 

декларацию в 1999 году, а в 2003-м 

к ним присоединилась и Россия. 

Полностью на Болонскую систему 

наша страна перешла к 2011 году. 

Позже присоединились Украина, 

Казахстан и Белоруссия. Однако 

сегодня политическая ситуация 

изменилась, вот и заговорили про 

то, что Болонская система – вче-

рашний день.

Тут следует признать, что 

российские дипломы так и не 

стали признаваться на Западе 

автоматически. И что четыре 

года мало для освоения профес-

сии. А больше всего вопросов к 

ЕГЭ, который отождествляют с 

Болонской системой. Эти тесты, 

по мнению многих, не отражают 

реальную подготовку ученика. 

Появилось даже уничижитель-

ное выражение «жертвы ЕГЭ». 

Депутат Госдумы Ярослав Нилов, 

категорически выступающий 

шего образования: «Болонская 

система разрабатывалась для 

того, чтобы сделать образование 

соответствующим современному 

рынку труда. Выйти из нее – зна-

чит обречь себя на изоляцию и 

непризнание».

Однако подобные предостере-

жения не изменили ситуацию. 

В июне 2022 года Минобразо-

вания заявило о выходе из Бо-

лонской системы. Процесс был 

запущен. Изменение законода-

тельства и принятие множества 

поправок – дело небыстрое, но 

главный вектор определен: на 

выход! Хотя многие предлагают 

сохранить лучшее, что есть в этой 

образовательной системе. Немно-

го истории. Система получила 

название в честь университета в 

итальянском городе Болонья, а 

идея объединения вузов возникла 

в 1970-х. Тогда целый ряд стран 

поддержал мысль о том, что в об-

разовании должны быть междуна-
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Козельск: западня для Батыя
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны вышел истори-

ческий блокбастер «Злой 

город». Это новая попытка 

осмыслить события седой 

старины – борьбу Руси с тата-

ро-монгольским нашествием. 

В центре фильма героическая 

оборона небольшого города 

Козельска, который в 1238 го-

ду встал на пути неприятеля. 

Рязань, Владимир, Коломна 

продержались менее недели, 

а скромный город в Черни-

говском княжестве выстоял 

49 дней. Хан Батый, взбешен-

ный стойкостью защитников 

Козельска, повелел стереть 

его с лица земли и отныне 

именовать «Злым городом».

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Жертвы, принесенные жителями 

Козельска, которые защищали 

свою землю «до последнего излия-

ния крови», оказались ненапрас-

ными. Потеряв 4 тысячи лучших 

воинов, не добыв в сгоревшем го-

роде припасов зерна и фуража, хан 

Батый ушел на стоянку в степи. 

По мнению историков, это спасло 

многие русские города, в том чис-

ле Мценск и Курск, от нападения 

и разорения.

Исторических свидетельств о 

битве под Козельском немного. 

В летописях упоминание о сраже-

нии занимает несколько строчек. 

Но режиссер Константин Буслов, 

известный по военным картинам 

«Калашников» и «1941. Крылья над 

Берлином», отнесся к постановке 

фильма, погружающего зрителя 

в глубины XIII века, с большим 

тщанием. Он два года изучал 

источники о той эпохе. А затем 

по чертежам художника Сергея 

Февралева на Тверской земле был 

построен средневековый город с 

избами, княжеским домом, цер-

ковью и другими строениями, 

обнесенными 12-метровой сте-

ной с частоколом, а также рвом 

пятиметровой ширины.

Вручную шились костюмы 

из меха и кожи, ковались мечи, 

щиты, кольчуга, конская сбруя, по 

историческим образцам создава-

лись подсвечники, сундуки и про-

чая утварь. А для монгольского 

становища были сооружены сот-

ни юрт и повозок. Бюджет фильма 

потянул на 830 млн рублей, еще 

порядка 150 млн потратили на 

маркетинг. Удастся ли окупить в 

прокате затраты, покажут кассо-

вые сборы ближайших дней, но 

уже сегодня очевидно, что фильм, 

ориентированный на широкую 

аудиторию, продержится на экра-

не больше семи недель.

Вопреки исторической правде, 

снимали не в апреле-мае, когда 

битва за Козельск происходила в 

реальности, а зимой, когда тем-

пература опускалась под минус 

30. И пар, который идет у актеров 

изо рта, не бутафорский. А опе-

ратору Никите Рождественскому 

удалось показать красоту родной 

земли – с заснеженными лесами, 

звонким от мороза воздухом, не-

обозримыми просторами, опога-

ненными движущейся к Козель-

ску черной ратью захватчиков.

Едва ли не половину картины 

занимают сражения. Поначалу 

горожане разминаются на экране 

кулачными боями, а потом, когда 

на город полезут орды, в ход пой-

дут мечи, стрелы, копья, кипящая 

смола и все, что подвернется под 

руку. А монголы задействуют сте-

нобитные тараны, камнеметные 

машины, штурмовые лестницы 

и бешеную ярость. Сцены боев 

сняты в «Злом городе» с поистине 

голливудским размахом.

А еще в ленте добрая дюжина 

героев. Это правящий Козель-

ском 12-летний князь Василий 

(Митя Махонин), отвечающий 

послам хана Батыя резким отка-

зом сдать город без боя. Это вое-

вода Вадим (Алексей Розин), ор-

ганизующий оборону Козельска. 

Это могучий десятник дружины 

Лютобор (Владимир Любимцев), 

соперничающий с храбрым вои-

ном Могутой (Александр Ме-

телкин) за сердце красавицы 

Весняны (Леонела Мантурова, 

начинающая актриса и дочь 

первого вице-премьера Дениса 

Мантурова). Это дерзкий гла-

варь разбойников Улыба (Мак-

сим Белбородов), пришедший 

на помощь горожанам с лесны-

ми братьями. Это монахи Ратша 

(Алексей Гуськов) и Берендей 

(Алексей Шевченков), сменив-

шие рясу на кольчугу, и пройдо-

хи-купцы (Дмитрий Куличков и 

Артем Волобуев), готовые за мзду 

предать соотечественников. Это, 

наконец, жестокосердные мон-

гольские военачальники…

Даже такое беглое перечис-

ление может утомить, а в филь-

ме персонажей гораздо больше. 

В больших и малых ролях, эпизо-

дах, массовых сценах на съемках 

ежедневно были заняты по 300–

500 человек. И для того, чтобы 

разобраться, кто есть кто, зрите-

лям придется приложить усилия. 

А тут еще диалоги героев подчас 

заглушаются то звуками битвы, 

то патетической музыкой. В ито-

ге далеко не все персонажи успе-

ют раскрыться в отведенное им 

экранное время. Пожалуй, роль 

«обоерукого» Ратши, владеющего 

и даром убедительного слова, и 

двумя мечами сразу, доставшая-

ся Алексею Гуськову, стала еще 

одним творческим завоеванием 

большого актера. Да Леонела 

Мантурова, не имеющая актер-

ского образования, смогла ярко 

воплотить образ молодой женщи-

ны, которую изнасиловала свора 

монголов. Чудом выжив и сбежав 

из плена, она превратилась в кара-

ющую Богиню возмездия.

Все два часа экранного вре-

мени фильм ловко балансирует 

между исторической правдой и 

свободным полетом фантазии. 

Между патриотически заряжен-

ным блокбастером для внутрен-

него употребления и вполне каче-

ственным зрелищем на экспорт. Т

В Театре Наций в рамках 

гастролей спектаклей – по-

бедителей ХХI фестиваля 

театров малых городов 

показали «Калечину-Мале-

чину» Сойжин Жамбаловой 

из Няганского ТЮЗа. В ос-

нове постановки, приехав-

шей из Ханты-Мансийско-

го округа, – роман нашей 

современницы Евгении 

Некрасовой, финалист 

премий «Национальный 

бестселлер» и «Большая 

книга».

И хотя героиня – 10-летняя девоч-
ка Катя, и книга, и спектакль рас-
считаны на взрослую аудиторию. 
Которой не грех напомнить о том, 
что детство – не только безза-
ботная пора, но и время, когда 
сверстники бывают жестоки, 
а многие проблемы кажутся не-
разрешимыми.

На сцене из декораций – уны-
лый забор, увитый колючей про-
волокой. Таков и маленький Ка-
тин мир, холодный и неуютный, где 
полно запретов и явная нехватка 
доброты и сочувствия. Где роди-
тели без конца выясняют отноше-
ния, учителя норовят перевести 
незадачливую ученицу в школу 
для отстающих, а от одноклассни-
ков веет жестокостью.

Но когда Катя (Мария Василье-
ва) решает, что тяготы мира слиш-
ком давят на ее маленькие плечи, 
и открывает на кухне газовые 
конфорки, в ее жизни появляется 
странное существо – маленькая 
кикимора по имени Калечина-Ма-
лечина (Юлия Баранова). Именно 
оно, это существо, спасает девоч-
ку и от агрессии одноклассников, 
и от мутного соседа дяди Юры, 
к которому героиня наивно тянет-
ся за лаской…

Действие в спектакле преры-
вается на рассказы самих актеров 
о своих детских травмах, что при-
дает ему некую документальность. 
Интересно, что в спектакле глав-
ного Катиного обидчика в классе 
зовут Дима Сомов – как и героя 
известной советской киноленты 
«Чучело» с юной Кристиной Орба-
кайте в главной роли. Тот фильм 
потрясал правдой о том, как бес-
пощадны бывают подростки. Эпохи 
сменились, а непонимание между 
людьми, порой с роковыми послед-
ствиями, никуда не делось. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

P.S. На этой неделе Ассоциация 
театральных критиков опублико-
вала шорт-лист лучших российских 
спектаклей по итогам 2024 года. 
Вот как он выглядит (в порядке 
убывания числа голосов).
1. «Холопы» в постановке Андрея 
Могучего, БДТ им. Товстоногова 
(Санкт-Петербург).
2. «Котлован» в постановке Антона 
Федорова, театр «Старый дом» 
(Новосибирск).
3. «Собачье сердце» в поста-
новке Антона Федорова, МТЮЗ 
(Москва).
4. «Калечина-Малечина» в по-
становке Сойжин Жамбаловой, 
Няганский ТЮЗ.
5. «Палата номер 6» в постановке 
Льва Додина, МДТ – Театр Европы 
(Санкт-Петербург).
6. «Медовый месяц в кукольном 
доме» в постановке Петра Шере-
шевского, МТЮЗ (Москва).
7. «Три сестры» в постановке Ан-
дрея Маника, Пространство «Вну-
три» (Москва).
8. «Ленинградские сказки» в по-
становке Филиппа Гуревича, РАМТ 
(Москва).
9–11. «Борис Годунов» в постанов-
ке Петра Шерешевского, Театр 
Наций (Москва).
9–11. «Закат» в постановке Дми-
трия Волкострелова, Дом культу-
ры «ГЭС-2» (Москва).
9–11. «Три» в постановке Петра 
Шерешевского, Камерный театр 
Малышицкого (Санкт-Петербург).

Эрмитаж открыл в Омане масштабный
фестиваль российской культуры выставкой «Дары Хивы и Бухары Российскому 

Императорскому дому»

Российская певица Анна Нетребко впервые 
с 2019 года выступила в США. В Палм-Бич-опере были распроданы все билеты 

стоимостью до 1,5 тысячи долларов

«Чапаев» – и пустота?
Невероятные приключения «Ленфильма», где когда-то снималась отечественная киноклассика

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Смена директоров «Ленфильма», еще 

недавно похожая на остросюжетный 

блокбастер, нынче напоминает не-

оправданно затянутую мыльную оперу. 

Причем, как во всяком плохом сериале, 

финал зрителям заранее известен.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Е
ще в 2016 году в заметке «Закусочная 

по имени «Ленфильм»?» в «Труде» обще-

ственность удивлялась дерзким планам 

киностудии строить филиалы и парк 

развлечений с миллионами посетите-

лей к 2020 году. В ответ на ту публикацию 

гендиректор Эдуард Пичугин подал в суд на 

газету, автора и нашего эксперта продюсе-

ра Андрея Сигле. Процесс истец с треском 

проиграл в трех инстанциях. Полиция Пе-

тербурга также отказала в требовании ген-

директора возбудить уголовное дело против 

автора статьи. Никакой клеветы в статье 

следствие не обнаружило, установив, что 

«изложенные в статье факты соответствуют 

действительности и не затрагивают личных 

и деловых качеств гражданина Пичугина».

Но это был еще не конец фильма. В том 

же году Счетная палата проверила расхо-

дование кредита в 1,53 млрд рублей, полу-

ченных «Ленфильмом» под госгарантии 

на модернизацию киностудии, и пришла 

к выводу, что студия в установленные сро-

ки не укладывается. И что кредитование 

осуществлялось без анализа финансового 

состояния «Ленфильма».

К 2020-му долги «Ленфильма» составля-

ли уже 2,3 млрд. Тогда же врио гендиректора 

стала кинопродюсер Инесса Юрченко. Это 

дало надежду на возрождение легендарной 

киностудии, но... Что-то пошло не так (что 

именно, общественность так и не узнала), 

и через полгода после назначения Юрчен-

ко покинула «Ленфильм». Тогдашний ми-

нистр культуры РФ Владимир Мединский 

ситуацию не комментировал – у нас же так 

принято, особенно в отношении руково-

дителей знаковых учреждений культуры. 

Гендиректором «Ленфильма» стал Федор 

Щербаков, работавший прежде на Первом 

канале, в «Интерфаксе», в аппарате прави-

тельства и Администрации президента.

На совещании осенью 2021 года вице-

премьер Татьяна Голикова обсуждала с 

министром культуры Ольгой Любимовой, 

председателем совета директоров АО «Ки-

ностудия «Ленфильм» Федором Бондарчу-

ком, вице-губернатором Санкт-Петербурга 

Борисом Пиотровским и новым гендирек-

тором пути развития студии. Ольга Лю-

бимова делилась: «Мы не ждем в ближай-

шие два года блокбастеров, масштабных 

картин. Мы хотим, чтобы молодые ребята 

могли трудиться, развиваться, реализо-

вываться на родной киностудии». Татьяна 

Голикова заявила о 100% финансирова-

ния дебютных картин, а Федор Щербаков 

отрапортовал: «Удалось обнулить долги и 

перезапустить производство».

В июле 2023-го, вновь посетив киносту-

дию, министр Любимова отметила, что 

ведущая киностудия страны переживает 

новый этап развития. А вице-губернатор 

Борис Пиотровский не скрывал восторга: 

«На глазах расцветает «Ленфильм», фор-

мируется новое культурное пространство, 

открытое для горожан и гостей города. 

Исторические павильоны, где снимались 

главные русские и советские киноленты, 

преображаются при соблюдении жестких 

правил охраны памятников. Все это про-

исходит благодаря команде, знающей и 

любящей кино и наш город!»

И вдруг скандал: в октябре 2023-го ди-

ректор «Ленфильма» скрылся в Турции. 

Улетел в Стамбул и не вернулся. «Произо-

шел необъяснимый катаклизм», как пел 

Высоцкий. В феврале 2024 года Щерба-

кову было предъявлено обвинение в осо-

бо крупном вымогательстве. По версии 

следствия, он курировал телеграм-кана-

лы, которые в обмен на обещание не пуб-

ликовать компромат вымогали деньги у 

топ-менеджера «Ростеха». Тверской суд 

Москвы заочно арестовал экс-директора.

Разумеется, никто очередной скандал не 

комментировал. И в августе прошлого года 

новым главой киностудии распоряжени-

ем Росимущества был назначен продюсер 

Эдуард Суворов – помощник гендиректора 

«Ленфильма» по международным связям. 

Руководить киностудией Суворов должен 

был в течение трех лет. «Это большая честь – 

возглавить киностудию в год 110-летия. 

Своей задачей я вижу снимать кино. Про-

должать то, что начато до меня, развивать 

киностудию», – объявил Суворов.

Но не успел новоиспеченный гендирек-

тор ступить на скользкую тропу развития, 

как спустя три месяца гендиректором ста-

ла Надежда Андрющенко, на тот момент 

глава службы безопасности «Ленфильма». 

Пятый директор студии за последние пять 

лет в киноиндустрии пока никак себя не 

проявила. Росимущество утверждает, что 

она опытный специалист в области анти-

кризисного управления и экономической 

безопасности. И что ей поручено «разра-

ботать программу финансового оздоров-

ления предприятия, решить ряд важных 

производственных и организационных 

задач, обозначить новые векторы разви-

тия «Ленфильма» как одного из основных 

российских кинопредприятий».

Как, опять?! Здрасьте, приехали. На этом 

фоне сообщения о новых исках к «Ленфиль-

му», включая иск от самого Росимущества, 

уже не удивляют. Годами киностудию пре-

следуют судебные тяжбы с поставщиками 

и подрядчиками. Очередной банкротный 

иск к «Ленфильму» подала небольшая ро-

стовская торговая компания. Она уже су-

дилась со студией. В декабре прошлого года 

суд постановил взыскать с «Ленфильма» за-

долженность в 5 млн рублей и полмиллиона 

процентов за пользование чужими финан-

сами. Киностудия просила дать отсрочку 

на оплату долга, ссылаясь на материальные 

трудности, которые подтвердил в своем ре-

шении арбитражный суд: «АО «Ленфильм» 

находится в тяжелом финансовом положе-

нии, и руководство киностудии принимает 

экстренные меры по привлечению доходов 

от использования фильмов». Новый иск от 

14 января составляет чуть более 6,1 млн 

рублей. Плюс к этому рассмотрение иска 

Росимущества о взыскании не названной 

пока суммы назначено на март. Прибыль-

ной для киностудии за все эти годы ока-

залась лишь продажа недвижимого иму-

щества – в 2020 году «Ленфильм» продал 

земельный участок за 1,5 млрд на улице 

Тамбасова. Теперь там строится ЖК под 

названием «Киноквартал».

Ходят слухи о том, что «Ленфильм» 

могут передать в полное или частичное 

управление правительству Петербурга. Но 

почему кому-то кажется спасением смена 

одного госсобственника на другого? Мо-

жет, хватит уже надувать щеки и называть 

черное белым? Заклинания о месте силы 

на Каменноостровском проспекте, где еще 

стоят павильоны прославленной когда-то 

кинофабрики, тоже не помогли. Похоже, 

проблемы с финансированием – лишь 

отображение тех печальных процессов, 

которые происходят тут в области идей и 

художественного творчества.

На днях фильм Германа-младшего 

«Воздух» (а это самый что ни на есть «Лен-

фильм») получил шесть «Золотых орлов», 

включая награду за лучший фильм, а ра-

нее относительно неплохо прошел в про-

кате и даже что-то заработал. Однако «Воз-

дух» – один из немногих относительных 

успехов «Ленфильма».

Такой ли уж этот «катаклизм» необъ-

яснимый? И, кстати, что думает об этом 

Федор Бондарчук, руководящий советом 

директоров АО «Киностудия «Ленфильм» 

с 2012 года? Ах, он уже не руководит. Ока-

залось, министр культуры подписала его 

отставку еще в декабре, хотя известно 

нам об этом стало только на днях. И даже 

гендиректор Андрющенко узнала об этом 

из прессы. Отрапортовав напоследок о 

значительных успехах «Ленфильма» под 

его руководством, Бондарчук удалился 

руководить другими студиями. Ну что, 

молодец. Т

Около 1500
игровых полнометражных фильмов 
было выпущено на «Ленфильме» – 
старейшей киностудии в России

И Чучело 
где-то здесь, 
рядом
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ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Как вывести из долгосрочного кризиса 
киностудию, где созданы такие ленты, как 
«Чапаев», «Гамлет», «Свадьба в Малинов-
ке», «Дикая собака Динго», «Человек-амфи-
бия», «Мой друг Иван Лапшин», «Двадцать 
дней без войны», «Приключения Шерлока 
Холмса и доктора Ватсона», «Собачье 
сердце», «Республика ШКИД», «Полосатый 
рейс», и другая киноклассика? Ответа так и 
не появилось.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Начнем с грустного: Международная 

федерация хоккея на льду (ИИХФ), 

в сторону которой в минувшие дни 

устремились взоры российских 

болельщиков, не оправдала наших 

надежд. На заседании совета ИИХФ 

4 февраля было решено, что пока 

рано возвращать национальные 

сборные и клубы России и Белорус-

сии к международным турнирам в 

сезоне-2025/26. Правда, с оговор-

кой: ИИХФ допускает возможность 

пересмотра этого решения в случае 

остановки вооруженного конфликта 

на Украине.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В
опрос о снятии изоляции с хоккей-

ной сборной России отложен ИИХФ 

на 15 месяцев, до очередного кон-

гресса организации в мае 2026 года. 

Представитель Федерации хоккея 

России Павел Буре, участвовавший в 

этом заседании в режиме онлайн, за-

явил, что ФХР оспорит это решение. Но 

будет ли из этого прок? А вот решение 

по допуску хоккейной сборной России 

на Олимпийские игры в Милане – 2026 

МОК примет после выборов нового пре-

зидента ИИХФ, которые пройдут в рам-

ках сессии 19–21 марта. И тут у нашей 

сборной шансы еще остаются.

Россияне в НХЛ удачно проводят ны-

нешний сезон, они на виду, о них много 

пишут и говорят в США и Канаде, причем 

в основном в восторженных тонах. А бос-

сам из НХЛ уже удалось договориться 

с ИИХФ и с МОК о получении части до-

ходов с олимпийского турнира. Участие 

россиян, несомненно, привлекло бы к 

матчам в Милане дополнительных зри-

телей и рекламодателей из-за океана, и 

это весьма весомый аргумент.

Однако еще до начала заседания 

ИИХФ 4 февраля было опубликовано 

заявление двукратного олимпийско-

го чемпиона Вячеслава Фетисова на 

больную для российских спортсменов 

и болельщиков тему. Вот выдержки из 

него: «Считаю, что хоккейная сборная 

точно не должна ехать без флага, без 

гимна и без герба на груди. Подачки я 

не воспринимаю. В ситуации, когда идет 

конфликт, мы не можем себе позволить 

какие-то серые маечки».

Слова Вячеслава Фетисова насчет се-

рых маечек, конечно, в большей мере 

адресованы наиболее патриотично на-

строенной российской аудитории. Но 

при этом заявление двукратного олим-

пийского чемпиона, а в дальнейшем де-

путата и министра, несомненно, читали 

и представители ИИХФ и до принятия 

решения по чемпионату мира 2026 года 

и будут держать его в голове перед со-

вещанием, которое состоится 19 марта. 

Такое выступление по терминологии 

бильярдистов – из разряда «говорить 

под руку».

Похоже, Вячеслав Александрович 

слишком уж легко решил за нынеш-

них хоккеистов сборной России, в 

каких маечках им играть и играть ли 

вообще или гордо удалиться с между-

народной арены. Тут приходится на-

помнить, что в 1989 году Фетисов и 

сам, будучи майором Советской армии, 

подписал контракт с клубом НХЛ, по-

ступив вопреки воле своих тренеров и 

армейских командиров. Но даже после 

того, как он уехал играть в США, его 

продолжали вызывать в сборную СССР. 

Можно, конечно, понять и разделить 

досаду Вячеслава Александровича, но 

нельзя отметать в сторону нынешние 

реалии. Жаль, Фетисов не употребляет 

свой большой авторитет в МОК, НХЛ и 

ИИХФ ради возвращения нашего хоккея 

в большую игру. Тем более что недобро-

желателей у наших спортсменов и так 

хватает.

Решение ИИХФ о недопуске сборной 

России на ЧМ-2026 вызвало большой 

резонанс. И знаменитые хоккеисты из 

разных стран комментируют это по-

разному – от злорадного одобрения до 

жесткой критики. В очередной раз от-

личился известный в недавнем прошлом 

вратарь чех Доминик Гашек. У себя на 

родине он с юных лет славился необуз-

данным характером, вот и сегодня себя 

не сдерживает в оценках. Хотя так было 

не всегда. Когда в 2010 году его друг Ми-

лош Ржига, тренировавший московский 

«Спартак», вел переговоры, он лично 

просил вратаря вести себя в России по-

тише, обещая ему такой контракт, какой 

ему больше нигде не светит. И Гашек 

послушал Ржигу, не вступал ни с кем в 

словесные или кулачные дуэли. И в на-

граду ему был действительно очень щед-

рый сезон. Тогда, помнится, в интервью 

«Труду» Доминик говорил исключитель-

но лестные слова о российском хоккее 

и россиянах...

Но в последние годы Гашек будто 

о тыгры вается за тот «сезон толерантно-

сти». А в комментарии свежего решения 

ИИХФ он превзошел себя: «Участие росси-

ян в чемпионате мира было бы рекламой 

вой ны, а это неправильно». И это заяв-

ление разошлось по ведущим мировым 

СМИ. Каким образом игроки НХЛ в «серых 

маечках» и в нейтральном статусе могут 

прославлять войну, Гашек не уточнил. Т

Увидим ли мы наших в олимпийском Милане – 2026? Надежды остаются...

Лыжню Большунову и шайбу Овечкину!

Александр Большунов на всякий случай начал готовиться к олимпийским гонкам – 2026.
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19–21 марта
будет принято решение по допуску 
хоккейной сборной России 
на Олимпийские игры в Милане – 2026. 
Ждем

Королева ходит 
белыми
Чемпионат мира по легкой атлетике 

в помещении пройдет 21–23 марта 

в Китае, но спортсмены уже сегодня 

демонстрируют высокие результаты. 

Особо отметим достижения белых 

атлетов, которые в очередной раз 

опровергли скептиков, считающих, 

что в спринте всегда будут доми-

нировать темнокожие выходцы из 

Ямайки и юга США, а в беге на вы-

носливость – кенийцы и эфиопы.

И вот бледнолицый американец Джош Хоуи 
на студенческом первенстве США на 1000 ме-
тров показывает 2:14,48, почти на 3 секунды 
лучше рекорда России, установленного Юри-
ем Борзаковским еще в 2009 году. А 1500 ме-
тров он выиграл со временем 3:33,66 (ре-
корд России 3:36,68 установлен Вячеславом 
Шабуниным в далеком 1998-м). В России же 
лучшие секунды сезона были показаны в ми-
нувшие выходные в Волгограде Владиславом 
Подзвездовым – 3:42,17. Как говорится, по-
чувствуйте разницу.

Ирландец Эндрю Коскоран 3000 метров 
пробежал за 7:30,75. Рекорд России 7:39,94 
был установлен безоговорочным нынешним 
лидером наших бегунов Владимиром Никити-

ным в 2020-м. Но Володе уже 32 года, и много 
лет никто из соотечественников не может со-
ставить ему конкуренцию на средних и длин-
ных дистанциях.

Есть надежда, что нынешний глава WA Се-
бастьян Коу изберется на пост президента 
МОК, а на его место придет лояльный к росси-
янам деятель. Но если прямо сейчас допустить 
наших на международные соревнования, то 
конкуренцию могли бы там составить разве 
что прыгун в высоту Данил Лысенко, все тот 
же ветеран Никитин и, пожалуй, три молодых 
бегуна на 400 метров – Савелий Савлуков, 
Александр Масютенко и Серафим Солодовни-
ков, имеющие результаты в помещении около 
46 секунд. Остальным проблематично было 
бы пробиться в финал хотя бы чемпионата 

Европы. И даже наша несгибаемая прыгунья 
Мария Ласицкене в последние пару лет суще-
ственно снизила результаты.

И еще об одном событии почти сенсацион-
ном. Норвежка Малин Хельсвеен, чемпионка 
Европы среди юниорок в беге на 800 метров, 
на сей раз победила в спринте на юниорском 
первенстве мира по лыжным гонкам в Италии. 
Давно считается, что пора универсалов оста-
лась в прошлом, и вдруг такой сюрприз. Смо-
жет ли 20-летняя Малин повторить подобные 
подвиги уже во взрослом спорте? Подождем 
следующего сезона. Тоже интрига!

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Поцелуй 
с долгим 
послевкусием
Эта занятная история длится уже пол-

тора года. Впрочем, «занятная» – это 

не про президента Федерации футбо-

ла Испании (RFEF) Луиса Рубиалеса.

Летом 2023 года испанки выиграли чемпио-
нат мира по футболу, и глава RFEF на радостях 
на глазах у всех расцеловал капитана коман-
ды 33-летнюю Дженнифер Эрмосо. Короткая 

сценка имела далеко идущие последствия. На 
следующий день футболистка сделала скан-
дальные заявления прессе, и под градом кри-
тики Рубиалес объявил о своей отставке. А че-
рез пару месяцев к скандалу подключилась 
ФИФА: дисциплинарная комиссия отстранила 
Рубиалеса на три года от любой деятельности, 
связанной с футболом.

Казалось бы, несчастный деятель и так уже 
пострадал сверх меры за какой-то поцелуй. 
Но «жертва» не унимается, снова и снова де-
лится переживаниями с прессой: «Я не могу 
этого забыть. Его руки на моих ушах и поце-
луй… Меня целует мой босс. Это испортило 
самый счастливый день!» С каждым разом эти 
монологи обрастают новыми подробностями. 
Национальный суд Испании начал рассмотре-
ние дела экс-президента RFEF. Прокуратура 
требует для Рубиалеса два с половиной года 
тюремного заключения за «поцелуй без согла-
сия». На скамье подсудимых также оказались 
бывшие тренеры сборной Испании Альберт 
Луке, Хорхе Вильда и Рубен Ривера, которых 
прокуратура просит приговорить к полутора 
годам за «действия по принуждению».

Надо отметить, Рубиалес у многих испан-
ских болельщиков и специалистов вызывал 
раздражение. Многим не нравились его 
решения – например, провести Суперкубок 
Испании на выезде в Саудовской Аравии. Но 
сегодня даже недоброжелатели недоумевают. 
Вот что рассказал «Труду» наш человек в ис-
панском футболе Михаил Посуэло (в 1960-х 

он играл в клубах высшей лиги чемпионата 
СССР, а последние 30 лет работает в системе 
школ мадридского «Реала»):

– Ерунда и чушь собачья! Более мягких 
характеристик этой истории у меня нет. Хотя 
люди, знающие кухню, утверждают: кому-то 
надо было убрать этого президента, вот и «за-
рядили» футболистку. Едва ли она сама рискну-
ла бы идти против главы федерации, не имея 
серьезной поддержки за спиной. А почему так 
долго длится история? Здесь невольно напра-
шивается параллель со Стрельцовым. Те, кто 
устроил подставу Эдику, поначалу не предпо-
лагали, что шум дойдет до главы государства, 
который не слишком-то жаловал спортсменов 
и потому дал команду «примерно наказать»… Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 
досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 
на право заключения договора поставки запчастей для магистральных насосных агрегатов. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6748-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытом одноэтапном тендере (№6736-OD) на право заключения договора на выполнение 
работ по текущему ремонту площадок, внутриплощадочных и подъездных дорог на Береговых сооружениях 

и Резервуарном парке Морского терминала АО «КТК-Р». Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

А В ЭТО ВРЕМЯ

К оптимистичной новости можно отне-
сти выезд ведущих российских лыжни-
ков-гонщиков в Италию. Отрадно, что 
после того, как FIS к олимпийскому от-
бору на Милан-2026 допустил по одно-
му россиянину в каждой дисциплине, 
руководство нашей лыжной федера-
цию перестало упоминать про серые 
майки и белые тряпки с кольцами, а 
повернулось к проблеме конструктив-
но. Савелий Коростелев, Дарья Не-
пряева и Сергей Волков тренируются 
на горнолыжном курорте Ливиньо, 
Александр Большунов проводит сбор 
в местечке Сейзер-Альм.

Старший тренер сборной и личный 
наставник лидеров сборной Юрий 
Бородавко еще год назад признавался 
«Труду», что российские условия подго-
товки не в полной мере соответствуют 
современным профессиональным 
требованиям. В первую очередь тем, 
что у нас нет высокогорных баз с трас-
сами со сложным рельефом. Теперь вот 
Волков ведет подробный видеоотчет из 
Ливиньо в соцсетях. Живут лыжники в 
отеле на высоте около 2000 метров над 
уровнем моря – на тренировки при-
ходится спускаться к лыжным трассам, 
которых здесь накатано суммарно на 
195 км – любого профиля и на разных 
высотах. Тогда как в Цахкадзоре, где 
тренируется остальной состав сборной, 
всего лишь один 5-километровый круг.

Выезд в Италию для наших ребят по-
лучился столь неожиданным, что пока 
они сами не знают, кто им оплатит все 
удовольствие: Минспорт, региональ-
ные организации или спонсоры. Пока 
что тратят свои деньги. Но родной Фе-
дерации лыжных гонок и лично госпо-
же Елене Вяльбе спасибо, что хотя бы 
не препятствуют полноценной подго-
товке к главному старту четырехлетия.

За этот поцелуй Луис Рубиалес заплатил 

должностью и, может быть, свободой.

Юная норвежка Малин Хельсвеен 

хороша на беговой дорожке и на лыжне.
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Власти Питера анонсировали очередной 
мегапроект – Новоадмиралтейский мост, 

который свяжет Васильевский остров 
с районом, на который положили глаз 

девелоперы. Но жертвой новостроя могут 
стать парки и исторический облик города 

Мост раздора
Есть где разгуляться

По аллеям курортного парка 
Кисловодска в прошлом году 
гуляли больше 5 млн туристов. 
Это рекордный показатель среди 
всех особо охраняемых природ-
ных территорий в регионах стра-
ны. Первые деревья здесь были 
высажены основателями курор-
та еще во времена императора 
Александра I. Сегодня площадь 
«Кисловодского» составляет свы-

ше 965 га, что делает его круп-
нейшим в мире. А в России на 
втором месте по посещаемости 
оказался Сочинский националь-
ный парк, где за год побывали 
почти 3 млн человек. Замыкает 
тройку лидеров национальный 
парк «Лосиный Остров» в Подмо-
сковье с 2 млн посетителей.

Бананы растут даже 
на Соловках

В конце 2025 года наши гражда-
не смогут попробовать бананы, 
выращенные в России. Способ-
ные к плодоношению пальмы 
благополучно зимуют в теплицах 
под Астраханью, сообщил ген-
директор Ассоциации развития 
субтропического сельского хо-
зяйства Андрей Платонов. Впол-
не возможно, что эксперимент 
получит продолжение и в более 
северных широтах. Скептикам 
и маловерам напомним, что в 
XIX веке на Соловках монахи 
благополучно выращивали арбу-
зы и ананасы.

Медведи не выспались 
и потому сердиты

Нынешняя теплая зима сбила 
с толку представителей фауны. 
В лесах на севере Костромской 
области егеря отмечают цепочки 
следов медведей, которые про-
снулись на два месяца раньше 
положенного срока. Видимо, 
таявший в оттепель снег под-
топил берлоги и выгнал наружу 
косолапых обитателей. Егеря 
призывают граждан, которым 
понадобилось идти в лес, быть 
крайне осторожными. Шатунам 
зимой трудно добывать корм, по-
этому они ведут себя агрессив-
но. А в этом году с режимом сна и 
отдыха у мишек вообще большие 
проблемы. Из-за теплой осени 
они поздно легли в спячку и вот 
теперь встают тоже не по гра-
фику.

Учиться никогда 
не поздно

В Саратове придумали, как при-
общить бабушек и дедушек к 
достижениям цифрового мира. 
Сотрудники городского центра 
социальных услуг учредили 
клуб «Байтик» для пенсионеров, 
которых учат пользоваться гад-
жетами и порталом «Г осуслуги», 
знакомят с функциями и тех-
ническими характеристиками 
современных мобильных 
устройств. Как показал опрос, 
особый интерес людей стар-
шего поколения вызывают 
советы, которые помогут им не 
попасться на удочку сетевых 
мошенников.

Долгое погружение

На поверхность Карибского 
моря поднялся 59-летний ин-
женер из Германии Рудигер 
Кох, который находился под 
водой 120 дней. Все это время 
он обитал в подводной капсуле 
на глубине 11 метров, питался 
сублимированной пищей, а 
энергию получал от солнечных 
батарей. Жилище площадью 
30 квадратных метров вме-
щало кровать, рабочий стол, 
компьютер и биотуалет. Четыре 
камеры непрерывно фиксиро-
вали жизнь затворника. Ступив 
на землю, экстремал первым 
делом закурил сигару и открыл 
шампанское, чтобы отпразд-
новать свое попадание в Книгу 
рекордов Гиннесса. Прежнее 
достижение принадлежало 
американцу Джозефу Дитури, 
который два года назад прожил 
под водой ровно 100 дней.

•КАК ЭТО БЫЛО•

Речь идет о переговорах 

в ходе Русско-японской вой-

ны, начавшейся 9 февраля 

1904 года и ставшей для Рос-

сии чередой неудач на суше 

и на море. Сдача Порт-Артура, 

поражение в Маньчжурии, 

разгром при Цусиме, где 

был потерян весь русский 

флот… По нынешним меркам 

с подобных переговорных 

позиций прямой путь лишь 

к капитуляции. А между тем 

подписанный в 1905 году 

Портсмутский мирный дого-

вор между Россией и Японией 

был таким, что многие в Токио 

даже не сразу поняли, вы-

играла их страна войну или не 

совсем. Как же это удалось?

МАРИНА КРЮЧКОВА

В
от они, главные действу-

ющие лица тех событий 

в американском городке 

Портсмуте в августе – сентя-

бре 1905 года. На переднем 

плане – президент США Теодор 

Рузвельт (слева) приветствует 

глав делегаций России и Японии: 

председателя Комитета мини-

стров Сергея Витте и министра 

иностранных дел Комура Дзюта-

ро. Совсем скоро начнется первое 

заседание, где Витте произнесет 

фразу, вынесенную в заголовок. 

А пока о том, что предшествовало 

переговорам.

Шел 1905-й, второй год вой-

ны. В феврале Россия проиграла 

генеральное сражение у Мукде-

на в Маньчжурии. Однако побе-

да далась Японии так тяжело, 

что она обратилась к Велико-

британии и США, союзникам, 

снабжавшим ее деньгами и ору-

жием, с просьбой помочь в пере-

говорах о мире. Те с готовностью 

откликнулись: их интересам на 

Дальнем Востоке сильная Рос-

сия, конечно, мешала, но и силь-

ная Япония была не нужна. По 

словам тогдашнего президента 

США Теодора Рузвельта, эти 

страны надо оставить «лицом 

к лицу, чтобы они могли оказы-

вать друг на друга сдерживаю-

щее влияние». Знакомый под-

ход, не так ли?

Но посредничество Рузвельта 

не помогло: Николай II, несмо-

тря на все неудачи, и слышать 

не хотел о переговорах. По все-

му, царь надеялся, что сбудется 

пророчество преподобного Се-

рафима Саровского, и право-

славный государь победит Япо-

нию. Которую у нас к тому же 

и не считали самостоятельным 

противником – так, марионетка 

в руках британцев (120 лет назад 

главными «кукловодами» в Рос-

сии считали не американцев, 

как сейчас, а Великобританию 

и Германию). И Рузвельт после 

очередной безуспешной попытки 

склонить русского царя к перего-

ворам в раздражении напишет: 

«Нелепое существо…Только и су-

мел, что начать войну, а ни вести 

ее, ни закончить не в состоянии».

Казалось, мирным перегово-

рам не бывать. Но все измени-

лось после разгрома русского 

флота под Цусимой в конце мая. 

До самодержца наконец дошло: 

одновременно продолжать вой-

ну и обуздать революцию в стра-

не не удастся. К тому же на со-

вещании, которое состоялось 

через 10 дней после Цусимской 

катастрофы, на вопрос царя, есть 

ли шансы на победу, великий 

князь Николай Николаевич, воз-

главлявший Совет по обороне, 

доложил: да, но потребуется год 

военных действий, еще 200 ты-

сяч солдат убитыми и ранеными 

и 1 млрд рублей. И это при том, 

что на войну уже израсходова-

ли 2,082 млрд – больше, чем го-

довая расходная часть бюдже-

та в 1904 году. Ну а последней 

каплей стало письмо с советом 

принять предложение Рузвельта 

о переговорах от… кузена Виль-

гельма (император испугался, 

что ослабевшая Россия не смо-

жет противостоять Англии, глав-

ному врагу Германии).

Дальше все развивалось стре-

мительно. Николай II в тот же 

день дал согласие – но с условием, 

что призыв к переговорам будет 

исходить не от России. Посредни-

ческую миссию Рузвельт взял на 

себя, годом позже он за это будет 

удостоен Нобелевской премии 

мира. А главе делегации Сергею 

Витте царь озвучил главную за-

дачу: «Ни пяди земли, ни рубля 

уплаты военных издержек». На-

сколько трудно будет ее решить, 

стало ясно, когда начались пере-

говоры…

Уже первый взгляд на тре-

бования, которые предъявили 

японцы (см. таблицу), свиде-

тельствовал: они чувствуют себя 

победителями и хотят, чтобы это 

было отражено в статьях мирно-

го договора. Главные – выплата 

контрибуций и территориаль-

ные уступки, а их-то Россия ка-

тегорически отвергала. Тупик? 

Но Витте не напрасно так тща-

тельно готовился к переговорам. 

Он знал, что военное руковод-

ство Японии еще с Мукдена 

убеждает императора как можно 

скорее заключить мир. Не лучше 

у противника обстояли дела и с 

финансами: встречи с еврейски-

ми банкирами на Нью-Йоркской 

бирже оказались небесполезны.

Вот почему, выслушав требо-

вания японцев, Витте уверенно 

заявил: «В этом зале нет победи-

телей, а поэтому нет и побеж-

денных!» Что в переводе с дипло-

матического означало: «Россия 

готова на уступки, но и вы не 

переоценивайте себя. Умерьте 

аппетиты, и мы договоримся, 

ведь вам тоже очень нужен мир». 

Комура был в шоке, заседание 

прервалось. Но назавтра воз-

обновилось: видно, перевели 

в итоге все правильно.

В дальнейшем, определяя гра-

ницы своих требований, стороны 

исходили из сложившихся реа-

лий – по принципу «здесь и сей-

час». Россия проиграла вой ну за 

Корею, значит, придется признать 

свободу действий там Японии. 

Пришлось отдать и арендные 

права на захваченный ею (но 

принадлежавший Китаю) Ляо-

дунский полуостров с южной вет-

кой КВЖД и, что самое обидное, 

с Порт-Артуром. А право рыбной 

ловли в русских водах японцы 

взяли просто по факту: лишить 

их этого права было нечем, свое-

го флота на Тихом океане Россия 

лишилась.

Интересно получилось с Са-

халином. Как раз перед началом 

переговоров для усиления своих 

позиций Япония успела захва-

тить остров. Вернуть его при от-

сутствии флота опять же нере-

ально. Но Витте пошел ва-банк, 

заявив: «Это невозможно, народ-

ное чувство в России не может 

допустить этой утраты». И велел 

делегации паковать чемоданы. 

Тогда Комура предложил по-

делить остров пополам: южная 

часть – Японии, северная – Рос-

сии. Причем за отданную поло-

вину японцы хотели получить 

выкуп, а взамен отказывались от 

претензий на интернированные 

русские корабли. Тогда Витте со-

брал журналистов и сообщил, 

что японцы, дескать, ведут вой-

ну ради презренного металла! 

Сейчас его бы не поняли, а тогда 

удалось добиться уступки.

Последним барьером, каза-

лось бы, непреодолимым, стали 

контрибуции. Тут Рузвельт на-

чал воздействовать на каждую 

сторону. К уговорам России под-

ключилась и Франция, посулив 

выдать необходимую сумму: 

только заключите уже мир! А 

японским дипломатам амери-

канский президент объяснял, 

что Россия может долго вести 

войну на истощение, и Японию 

это погубит. Сказали свое слово 

и финансисты. Один из главных 

кредиторов Японии банкир Якоб 

Шифф, с которым Витте встре-

чался в Нью-Йорке, сообщил 

Комуре: «К моему величайшему 

прискорбию, финансовые рын-

ки США, Англии и Германии, 

по всей вероятности, не смогут 

больше соответствовать требова-

ниям Японии и ее стремлениям 

бесконечно продолжать войну». 

Аргумент оказался веским. На 

следующий день главы делега-

ций достигли, наконец, взаимо-

понимания, и 5 сентября Пор-

тсмутский мир был подписан.

А что же в сухом остатке? Мир-

ным договором, как это нередко 

бывает, остались недовольны обе 

стороны. В России Витте упре-

кали за уступку части Сахалина 

и Порт-Артура, а к присвоенному 

ему Николаем II графскому титу-

лу тут же приклеили уничижи-

тельный эпитет «Полусахалин-

ский». А в Японии Портсмутский 

мир и вовсе считали позором: 

разбить в боях мировую держа-

ву и получить за это половину 

какого-то острова, место ссылки 

русских каторжников?! Вернув-

шуюся в Токио делегацию ждали 

не поздравления, а митинги про-

теста и погромы. Два дня продол-

жалась осада русской духовной 

миссии, только в Токио сожгли 

13 христианских церквей. Око-

ло 500 полицейских охраняли 

посольство США: президента 

обвинили в пособничестве «по-

зорному миру». А на следующий 

год Япония с восторгом будет 

приветствовать присуждение 

Рузвельту Нобелевской премии 

мира за то же самое.

Дошло… Т

«Здесь нет победителей, а потому нет 
и побежденных»
Как одна лишь фраза переломила ход мирных переговоров и обеспечила их успех

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1905 году
был подписан Портсмутский мирный 
договор между Россией и Японией, 
и многие в Токио даже не сразу 
поняли, выиграла их страна войну 
или не совсем…

При изучении структуры ДНК жителей Евразии 
палеогенетики установили, что низовья Волги и Кавказ были прародиной 

индоевропейских народов

В Саратовском ГМУ создали для сердечников
прибор, который измеряет эластичность сосудов, частоту пульса и 

артериальное давление

КАЛЕНДАРЬ: 7 ФЕВРАЛЯ

1238

Монголо-татарское войско хана Ба-
тыя приступом взяло город Владимир. 
Князья Всеволод и Мстислав с дружи-
ною полегли в бою, а женщины, дети, 
множество бояр и народа, затворив-
шегося в Соборной церкви, погибли 
в пламени и дыму.

1725

Умирающим Петром I прощены все 
осужденные на смерть или каторгу, 
невиновные в государственных пре-
ступлениях, смертоубийствах или не-
однократном разбое.

1795

По велению Екатерины II город-порт 
Хаджибей, взятый в ходе Русско-ту-
рецкой войны в сентябре 1789 года 
русским отрядом под командованием 
генерала Осипа Дерибаса, переиме-
нован в Одессу – в честь древнегре-

ческой колонии Одессос, которая 
когда-то находилась на этом месте.

1832

Николай Лобачевский представил 
Академии наук первый труд по неев-
клидовой геометрии.

1847

Федор Иноземцев провел первую в 
России хирургическую операцию с 
использованием эфирного наркоза.

1920

В Иркутске расстрелян Александр Ва-
сильевич Колчак, адмирал, полярный 
исследователь, верховный правитель 
в Гражданскую войну.

1933

В ночь на 7 февраля во время урагана 
лейтенант Фредерик Маргит на тан-
кере Ramapo, плывшем из Манилы 

в Сан-Диего, зарегистрировал самую 
высокую морскую волну – 34 метра.

1943

В Ленинград на Финляндский вокзал 
прибыл первый поезд с продоволь-
ствием с Большой земли.

1950

Впервые в СССР на палубу корабля 
сел летательный аппарат – вертолет.

1960

На скамейке во время беседы с кол-
легой академиком Юлием Харитоном 
скончался Игорь Курчатов, научный 
руководитель советской атомной про-
граммы, трижды Герой Социалистиче-
ского Труда.

1981

В Ту-104, разбившемся при взлете с 
аэродрома Пушкин под Ленинградом, 

погиб практически весь командный 
состав Тихоокеанского флота СССР – 
44 человека во главе с командующим 
адмиралом Эмилем Спиридоновым. 
Из 52 погибших – 16 адмиралов и ге-
нералов и почти два десятка капита-
нов первого ранга, занимавших адми-
ральские должности. Столько высших 

морских военачальников не погибло 
за всю Вторую мировую войну.

2014

Открылись XXII зимние Олимпийские 
игры в Сочи. Впервые столицей зим-
ней Олимпиады стал город с субтро-
пическим климатом.
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